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ТОЛЬКО У НАС Женщина 30 лет искала отца, пропавшего в годы войны 6

КРАСНОПАХОРСКОЕ 18 ноября 2019 года. Фермер Вячеслав Устинов в своем семейном питомнике декоративных растений 
в деревне Раево готовит елки и сосны к Новому году. Праздник не за горами, за модными тенденциями надо успеть уследить!

Нарядная и модная 
на праздник к вам придет!
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Пятикратный 
чемпион мира
Спортсмен из Сосенского 
Сергей Коноплев вернулся 
с победой с чемпионата мира 
по гиревому спорту, кото-
рый проходил в Белоруссии. 
Теперь он пятикратный чем-
пион мира. Одержав победу 
в силовом жонглировании 
и рывке гири на 16 и 24 кило, 
спортсмен привез домой три 
золотые медали. Кроме того, 
Сергей был удостоен между-
народного ордена «Крыла-
тый лев» первой степени 
за заслуги в спорте. 
— Но на этом я не собираюсь 
останавливаться. Впере-
ди новые соревнования, 
которые пройдут в декабре. 
В следующем году — чемпио-
нат России. Продолжаю гото-
виться, — говорит Коноплев. 

Главное

ЦИФРА

катков с натуральным льдом 
зальют в Новой Москве 
уже в декабре. Кроме того, 
в поселениях и городских 
округах оборудуют 17 лыжных 
трасс разной протяженности 
и 23 горки для катания на сан-
ках и надувных ватрушках.
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ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ

Воскресенье, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

–5 –7 761
Ветер, м/с

2

Пятница, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

–4 –7 767
Ветер, м/с

2,1

Суббота, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

–3 –9 763
Ветер, м/с

2,3

tinao.mos.ru 

http://newokruga.ru

https://twitter.com/
newokruga

https://instagram.com/
novie_okruga

НАШИ СТРАНИЧКИ В СОЦ  СЕТЯХ

facebook.com/Префектура-ТиНАО-
гМосквы-824424417654185

 instagram.com/prefektura_tinao

facebook.com/Новые-округа-
881808275217980

vk.com/club87169784
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ЦИФРА

соцобъектов построят в Новой 
Москве с 2020 по 2022 год. 
В планах — возведение 
семи детсадов, девяти школ 
и девяти объектов здраво-
охранения. Кроме того, 
к 2035 году в ТиНАО плани-
руется создать один миллион 
рабочих мест. 

25

На портале «Активный 
гражданин» началось 
голосование, посвященное 
Коммунарской линии ме-
тро. На ней расположатся 
16 станций, часть из ко-
торых будет находиться 
в Новой Москве. Горожа-
нам предлагают ответить 
на несколько вопросов, 
касающихся важности 
новой ветки метрополи-
тена, которая улучшит 
транспортную доступность 
для людей, проживающих 
и работающих в ЮАО, 
ЮЗАО и ТиНАО. 

ФАКТ

20 ноября 
2019 го да. Троицк. 
Прибрежная (1) 
и Заречная (2) 
улицы ждет рекон-
струкция. После 
проведения работ 
будет увеличена их 
пропускная способ-
ность. Например, 
по Заречной улице 
смогут проезжать 
до 800 машин в час

Строим 
улицы, 
дороги 
и мосты

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
Мэр Москвы

«Улица Генера-
ла Тюленева» 
станет одной 
из 16 станций 

новой Коммунар-
ской линии. Она 
пройдет от «Се-
вастопольско-
го проспекта» 

до «Троицка» и бу-
дет связана пере-
садками с тремя 
другими линиями 
метро и Москов-
ского централь-
ного кольца. Сей-
час идут работы 

сразу на семи 
станциях.

На Власьевской реконструируют около 
шести километров дорог, причем более 
двух километров построят заново.
Реконструкция Власьевской улицы улуч-
шит транспортное обслуживание жите-
лей близлежащих населенных пунктов 
и обеспечит комфортный подвоз пасса-
жиров наземного общественного транс-
порта к будущей станции «Ватутинки» 
Коммунарской линии метро.
Также на днях столичный градоначаль-
ник Сергей Собянин утвердил проект 
планировки на территории Новомосков-
ского административного округа ново-
го водовода для подачи питьевой воды 
протяженностью 22 225 метров. Объект 
будет ответвляться на три водозаборных 
узла. Он свяжет проектируемый водо-
вод вдоль Калужского шоссе и действую-
щий, расположенный вдоль Варшавского 
шоссе.  Новый водовод обеспечит беспе-
ребойную подачу воды из системы мо-
сковского водопровода существующим 
и перспективным потребителям поселе-
ний Десеновское, Рязановское, Воскре-
сенское и городского округа Щербинка. 
Контроль за выполнением работ воз-
ложен на заместителя мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики 
и строительства Марата Хуснуллина.

Алена Фомина 
newokruga@vm.ru

Несколько улиц, дорог и при-
легающих к ним территорий 
в Троицке ждет реконструкция. 
Проект на заседании Градо-
строительно-земельной ко-
миссии утвердил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Согласно проекту будет проведена рекон-
струкция четырех улиц в северной части 
городского округа: Заречной, Июльской, 
Прибрежной и Высотной. Также плани-
руется возведение моста через реку Дес-
ну и благоустройство набережной, на ко-
торой создадут зону отдыха.
Будет проведена и реконструкция проез-
да в створе Большой Октябрьской улицы 
и проезда вдоль садоводческого товари-
щества «Ветеран-2а». 
После проведения работ пропускная 
способность улиц увеличится. Так, по За-
речной смогут проезжать до 800 машин 
в час в одном направлении, а участок от 
Академической площади до Калужского 
шоссе будет пропускать до 1600 машин 
в час.
На мосту, который построят 
через Десну, будет органи-
зовано по одной полосе 
движения транспорта 
в каждую сторону, 
а для пешеходов про-
ложат тротуары, 
общая ширина ко-
торых составит три 
метра.
В скором времени 
в ТиНАО начнется 
и строительство участ-
ка трамвайной линии. 
Она будет проходить  от 
автодороги «Солнцево — 
Бутово — Видное» до Троицка 
и вдоль проектируемой магистраль-
ной улицы «Варшавское шоссе — деревня 
Андреевское — деревня Яковлево».
Дорожные работы запланированы и на 
юге Троицка. Строительство и рекон-
струкция коснутся 7,6 километра авто-
дорог, сообщила председатель Моском-
стройинвеста Анастасия Пятова. 
— В результате появятся два боковых 
проезда вдоль Калужского шоссе, эста-
када на пересечении Калужского шоссе 
и автодороги на поселок Минзаг. Также 
продлят улицы Академика Черенкова, 
Академика Франка и Академика Дыхне, 
расширят улицы Промышленную и Фи-
зическую, — рассказала глава Моском-
стройинвеста.
По ее словам, длина каждого проезда 
составит 810 метров, а максимальная 
ширина — 10,5 метра. Для увеличения 
пропускной способности дороги расши-
рят до четырех полос — по две в каждом 
направлении. Для пешеходов будут об-
устроены тротуары, а на улицах Акаде-
мика Черенкова и Академика Франка 
к тому же появятся отдельные дорожки 
для велосипедистов. 
Реконструкция дорожной сети ожидает 
и Власьевскую улицу.
— Сейчас на ней нет движения обще-
ственного транспорта, отсутствуют пе-
шеходные тротуары. Эти недостатки 
планируется устранить, — сообщила 
Анастасия Пятова.

РАЗВИТИЕ

Проектом 
реконструкции 
предусмотрено 
благоустройство 
набережной 
реки Десны
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— Если у жителей возникнут вопросы, 
они могут обратиться к нам по общему 
номеру, где им подтвердят полномочия 
сотрудников. Для этого нужно лишь на-
звать фамилию, имя и отчество пришед-
шего специалиста, — отметила дирек-
тор центров госуслуг «Мои документы» 
Ольга Фефелова на пресс-конференции 
в Информационном центре правитель-
ства Москвы.
Как уточнил глава Департамента здраво-

охранения столицы Алексей 
Хрипун (на фото) обходы про-
водят с понедельника по пят-
ницу с 16:00 до 20:00, и по суб-
ботам и воскресеньям с 11:00 
до 18:00. Жители также смогут 
уточнить у сотрудников МФЦ 
информацию о получении го-
сударственных услуг.

СОТРУДНИКИ МФЦ 
РАССКАЖУТ
МОСКВИЧАМ 
О КАПРЕМОНТЕ 
ПОЛИКЛИНИК

В холлах поликлиник обустроят открытые 
зоны с удобными диванами (1). Более ком-
фортными станут и кабинеты врачей (2)

Консультанты 
придут в гости

Москвичи нарядят елку детства Широко отпразднуем мамин день
Один из главных фестивалей года 
«Путешествие в Рождество» старту-
ет в столице 13 декабря. Конкурсы, 
ледовые шоу, викторины и мастер-
классы пройдут на 40 праздничных 
площадках по всему городу. 

По словам первого заместителя руково-
дителя аппарата мэра и правительства 
Москвы, министра столичного прави-
тельства, главы Департамента торгов-
ли и услуг Алексея Немерюка, у каждой 
площадки будет своя тематика.
— Например, на фестивале будет пред-
ставлена тема Средневековья, которая 
ежегодно привлекает тысячи людей, — 
рассказал он. 
Также гости фестиваля смогут пока-
таться с ледяных горок, выбрать не-

обычные сувениры и попробовать раз-
личные угощения. 
В этом году организаторы предложили 
жителям столицы самим поучаствовать 
в украшении Москвы. Для этого уже 
объявили конкурс — «Елка детства».
— Участникам предлагается разрабо-
тать дизайн своей «Елки детства» и при-
думать для нее уникальные украшения. 
Авторов просят написать и краткое эссе 
о том, что для них стало источником 
вдохновения: это могут быть воспоми-
нания из их детства, сюжеты любимых 
сказок, — рассказал Немерюк. 
Заявки принимают до 27 ноября, а ре-
зультаты объявят 2 декабря. Лучшие ра-
боты появятся на улицах Москвы.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

Десятки бесплатных мероприятий 
ко Дню матери пройдут в столице 
23 и 24 ноября. Москвичей ждут 
творческие мастер-классы, концерты 
и конкурсы.

В парке «Зарядье» в павильоне «Заповед-
ное посольство» в субботу, 23 ноября, от-
кроются творческие мастерские, где все 
желающие смогут своими руками сделать 
оригинальные подарки для мам: краси-
вую куклу или открытку в технике квил-
линга — из скрученных полосок бумаги. 
Мастер-классы на этой площадке будут 
проводить с 12:00 до 19:30.
Создавать необычные открытки из тесь-
мы и стразов научат в парке «Митино». 
Занятие пройдет 23 ноября с 15:00 до 
16:00 в павильоне буккроссинга. Любите-

лей активного отдыха приглашают загля-
нуть в Лианозовский парк, где 23 ноября 
с 12:30 до 15:30 можно будет принять уча-
стие во всевозможных конкурсах и играх. 
Для гостей выступят вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Твой день» и победи-
тель премии «Диджей года — 2017». Сде-
лать красивые фотографии можно будет 
на фоне огромного «Чудо-шара», который 
установят на площади. Конкурс чтецов 
пройдет в субботу на аллее Защитников 
Москвы в Парке Победы. Там же высту-
пят артисты коллектива «Русская сказка». 
Праздник продлится с 11:00 до 15:00. В по-
селении Первомайское праздничные кон-
церты пройдут 26 ноября в ДК «Первомай-
ское» в 17:00 и в ДК «Десна» в 16:00. 

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В ближайшие три года в Мо-
скве отремонтируют 135 го-
родских поликлиник. Чтобы 
москвичи вовремя узнавали, 
где им получать медицинскую 
помощь во время модерниза-
ции, центры госуслуг и Депар-
тамент здравоохранения Мо-
сквы организовали большую 
информационную кампанию.

20 ноября сотрудники МФЦ начали по-
квартирный обход москвичей 
в 43 районах столицы. Их за-
дача — рассказать жителям 
о предстоящих изменениях. 
Отличительными знаками 
консультантов стали белые 
ветровки, красные сумки 
и бейджи с персональными 
данными.

— Программа по капитальному ремонту 
городских поликлиник входит в активную 
фазу, — рассказал Алексей Хрипун. — Ин-
формация размещается в официальных 
источниках, создана специальная спра-
вочная служба. Сотрудники МФЦ расска-
жут москвичам об объектах капремонта 
в их районе, а также дадут информацию, 
где можно будет пройти обследование 
и куда обращаться за медицинской помо-
щью на время проведения работ. 
Жители также смогут увидеть, как будет 
выглядеть их районная поликлиника по-
сле ремонта. Для этого подготовлены спе-
циальные книги и брошюры.
По словам Хрипуна, после модернизации 
в каждом здании будут работать врачи 
по восьми самым востребованным на-
правлениям, а в головных зданиях — до-
полнительно специалисты пяти узких 
направлений. В связи с этим помещения 
будут перепланированы: наиболее по-
сещаемые кабинеты и лаборатории для 
сдачи анализов разместятся на нижних 
этажах, а наименее посещаемые и адми-
нистративные — на верхних.  
— Будут усовершенствованы кабинеты 
врачей. Специалистами будет разрабо-
тана система клинических подсказок для 
точной постановки диагноза. Разумеет-
ся, мы модернизируем и пространства 
для пациентов, — добавил Хрипун.
По словам главы ведомства, в холлах 
поликлиник обустроят открытые зоны 
с удобными диванами. Также будет ор-
ганизована детская игровая зона, чтобы 
пациенты могли занять своих детей во 
время ожидания приема. В обновленных 
поликлиниках появятся и буфеты.
На время проведения ремонта поликли-
ники закроют, и пациенты будут вре-
менно посещать их филиалы. В первых 
50 зданиях, выбранных по итогам голо-
сования на портале «Активный гражда-
нин»,  работы начнутся в 2020 году. 

Лана Васнецова 
newokruga@vm.ru
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Московские власти расширя-
ют сотрудничество с колле-
гами из Китайской Народной 
Респуб лики. Корреспондент 
«НО» выяснила, какие догово-
ренности с китайской сторо-
ной были достигнуты на не-
давно состоявшейся деловой 
поездке руководства столично-
го Стройкомплекса в Пекин.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин (на фото 1)
провел ряд переговоров с коллегами из 
Поднебесной. Руководство одной из са-
мых крупных в мире строительных ком-
паний, специализирующейся на желез-
нодорожной инфраструктуре, приняло 
у себя московских гостей. В Поднебесной 
до сих пор благодарят советских метро-
строителей — именно у них китайцы 
перенимали 60 лет назад опыт по соору-
жению подземных станций. Тогда наши 
специалисты помогали строить в Пекине 
первую линию метро. С годами техноло-
гии в прямом смысле поставили на рель-
сы, и одна линия превратилась в круп-
нейшую в мире сеть метрополитена. 
Обогнать азиатские мегаполисы в этом 
направлении очень сложно. Под силу это 
оказалось только Москве, которая только 
за 2018 год сдала 17 станций метро.
Китайские строители отметили, что в на-
стоящее время советский опыт «припра-

вили» современными BIM-технологиями. 
Они позволяют еще на этапе проектиро-
вания просчитывать и мини-
мизировать риски на столь 
сложных и стратегических 
объектах, как метрополитен. 
Теперь даже в мелочах не при-
дется исправлять ошибки — 
специальные программы уч-
тут все нюансы заранее.
Главу столичного Строй-
комплекса впечатлил такой 
подход. Марат Хуснуллин за-
явил, что будущую Рублево-
Архангельскую линию метро 
спроектируют с учетом BIM-
технологий. Не исключено, 
что и следующие проекты 
будут делать с применением 
новейших компьютерных 
программ. Кстати, их уже ис-
пользуют при планировании домов по 
реновации.
В свою очередь председатель ЦК КПК 
Чэнь Фэнь Цзянь подчеркнул важность 
сотрудничества двух стран и городов. 
В частности он отметил, что строитель-

ство станций китайской корпорацией 
в Москве вышло на новый уровень. 

— Китайское железное стро-
ительство рассматривает 
Москву как самый важный 
рынок Европы, хочет активно 
участвовать в строительстве 
умного и современного горо-
да Москвы, вкладывать свои 
лучшие ресурсы и передовые 
технологии в развитие мега-
полиса, способствовать его 
экономическому и социаль-
ному развитию, — сказал он.
Представители китайской 
корпорации уверили мос-
ковскую делегацию в том, 
что смогут на месте поде-
литься опытом с коллегами из 
России.
— Переговоры в Пекине с ру-

ководством компании CRCC прошли ди-
намично и плодотворно, с их стороны 
участвовали все первые лица, что свиде-
тельствовало о серьезности намерений 
наших китайских партнеров к продол-
жению сотрудничества со Строительным 

комплексом Москвы, — отметил в свою 
очередь глава Департамента развития 
новых территорий столицы Владимир 
Жидкин (на фото 2).
В частности, достигнута договоренность 
о том, что российская компания «Мос-
инжпроект» и китайская CRCC до кон-
ца текущего года подпишут соглашение 
о совместном освоении участков на тер-
ритории административно-делового 
центра (АДЦ) «Коммунарка». Застройка 
девяти стартовых участков АДЦ в Ком-
мунарке начнется в следующем году. Их 
общая площадь составит около десяти 
гектаров. 
— А это как минимум полмиллиона 
квадратных метров различной недви-

жимости, — уточнил Владимир Жид-
кин. — Расходы на строительство по 
предварительным договоренностям бу-
дут разделены между сторонами поров-
ну. На реализацию первой очереди по-
требуется около 35 миллиардов рублей 
инвестиций.
Строительство АДЦ будет проходить 
в несколько очередей. Объем инвести-

ций в проект оценивается более чем 
в 400 миллиардов рублей, из них 45 мил-
лиардов инвестируют из бюджета города.
В состав центра войдут офисы, образо-
вательный кампус и префектура ТиНАО. 
Собираются здесь строить и жилье. Его 
общая площадь может составить более 
одного миллиона квадратных метров. 
Полностью строительство АДЦ планиру-
ется завершить в течение 10 лет.
По словам Владимира Жидкина, этот 
административно-деловой центр, кото-
рый расположится в семи километрах 
от МКАД между Калужским шоссе и по-
селком Коммунарка, к югу от поселения 
Газопровод и восточнее деревни Сосен-
ки, — самая перспективная точка роста 

Новой Москвы.
После заверше-
ния строительства 
здесь появится бо-
лее 30 тысяч рабо-
чих мест, и многие 
жители смогут тру -
доустроиться по-
ближе к дому.
Специалистов ки-

тайской компании планируется привлечь 
не только к строительству АДЦ. В пер-
спективе они могут принять участие 
в возведении платной автомагистрали 
в Новой Москве, а также расширить свое 
участие в строительстве Коммунарской 
линии метро.

Василиса Чернявская 
newokruga@vm.ru

РОССИЯ И КИТАЙ ПОДПИШУТ 
СОГЛАШЕНИЕ О СОВМЕСТНОМ 
ОСВОЕНИИ УЧАСТКОВ ТЕРРИ
ТОРИИ НОВОЙ МОСКВЫ

9 мая 2018 го-
да. Специалист 
из Поднебес-
ной Ван Чан 
во время старта 
китайского 
проходческого 
щита, станция 
«Проспект 
Вернадского». 
При помощи 
щита строят 
тоннели Боль-
шой кольцевой 
линии москов-
ского метро.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Самая 
перспективная 
точка роста
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«Новые округа» продолжают рубрику, где вы можете 
задать важный для вас вопрос и получить ответ. 
Мы вместе делаем ТиНАО лучше! 

овы
дать
ы вм

«Но
зад
Мы

19 ноября 2019 года. Рязановское. Елена 
Воронцова нажимает на кнопку, чтобы 
загорелся зеленый свет.

Анна Воробьева из поселения Десе-
новское:
У фасада дома № 13 по улице Облепихо-
вой отвалилась декоративная плитка. 
Обращалась в управляющую компанию, 
но толку никакого. 
Отвечает замглавы администрации посе-
ления Десеновское Александр Алябьев:
Уважаемая Анна Евгеньевна! По вашему 
обращению сотрудники управляющей 
компании восстановили декоративную 
плитку на фасаде дома № 13.

Марина Зеленцова из поселения Ряза-
новское:
Когда на дублере Остафьевского шоссе 
установят камеры на скорость и на пе-
шеходных переходах кнопки на светофо-
рах сделают? Очень долго приходится 
ждать, чтобы перейти дорогу. 
Отвечает исполняющий обязанности 
главы администрации поселения Ряза-
новское Николай Бобылев:
Уважаемая Марина Юрьевна! Специали-
сты уже установили камеры телеобзора 
и камеры контроля скоростного режи-
ма на Проектируемом проезде № 947 

(дублер Остафьевского шоссе). Также 
проведена установка кнопок, регулиру-
ющих светофоры на пешеходных перехо-
дах. Теперь жителям не придется долго 
ждать, чтобы перейти дорогу.

Декоративную плитку 
восстановили

Нажми на кнопку — 
зажжется зеленый свет

Светлана Красина из села Былово поселения Красно-
пахорское:
Недавно переехали с семьей в Новую Москву. Я хотела бы 
узнать, чем тут можно занять своих двоих детей пяти 
и двенадцати лет? Какие кружки и секции есть поблизости, 
где они проводили бы время интересно и с пользой?
Отвечает заместитель главы администрации поселения Краснопахорское Алексей 
Зотов:
Уважаемая Светлана Николаевна! В селе Былово работает Дом культуры «Юби-
лейный». В нем проходят творческие, танцевальные, интеллектуальные и теа-
тральные групповые занятия с детьми под руководством квалифицированных 
педагогов. Большинство из этих кружков — бесплатные. Рассчитаны они на детей 
от трех лет. Записаться в группы и получить более подробную информацию мож-
но по телефону Дома культуры (495) 849-34-85.

Простор для детского творчества Иван Орлов из деревни Иль-
ино поселения Роговское:
В доме № 1 дверь в подъ-
езд закрывается неплотно, 
остается щель. Скоро зима, 
холодно в доме будет! 
Отвечает исполняющий 
обязанности главы админи-
страции поселения Роговское 
Илья Подкаминский:
Уважаемый Иван Юрьевич! 
По вашему обращению 
рабочие отремонтировали 
входную дверь в подъезд 
дома № 1, теперь она закры-
вается плотно.

Рабочие 
отремонтировали 
вход в подъезд

Светлана Смородинова 
из деревни Киселево поселе-
ния Кленовское:
В нашей деревне установили 
детскую и спортивную пло-
щадки. Но чтобы добраться 
до нее, приходится делать 
большой крюк — около 
километра — обходя речку 
Киселевку. Для молодежи это 
не проблема, а вот мамам 
или бабушкам с маленькими 
детьми путь нелегко дается. 
Да и в гости к соседям в та-
ких условиях не находишься, 
пока река льдом не покроет-
ся. Если бы сделали мостик 
через нее, вся деревня бы 
спасибо сказала!
Отвечает глава администра-
ции поселения Кленовское 
Алшаудин Чигаев:
Уважаемая Марина Ива-
новна! По многочисленным 
обращениям жителей мост 
через реку Киселевку уста-
новили. Надеемся, теперь 
людям будет комфортно хо-
дить и на площадку, и в гости 
к друзьям на противополож-
ном берегу. 

Мост соединил 
берега реки 
Киселевки

Не приносят почту? 127015, Москва, 
Бумажный проезд, 
14, строение 2, 
«Новые округа»Расскажите об этом нам! Журналисты помогут решить проблему! 

ЖИТЕЛЯМ БОЛЬШЕ 
НЕ ПРИДЕТСЯ 
ПОДОЛГУ ЖДАТЬ 
РАЗРЕШАЮЩЕГО 
СИГНАЛА 
СВЕТОФОРА

Звоните и рассказывайте о своих проблемах по телефону (499) 557-04-24 (доб. 222, 250)
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О СУДЬБЕ ВАЦ
ЛАВА ТИШИНСКОГО 
НА ДОЛГИЕ ГОДЫ 
ЗАМОЛЧАЛИ 
И ГАЗЕТЫ, И РАДИО 

ИСТОРИЯ

Семья Ванды Вацлавовны По-
годиной перестала получать 
письма от отца к сентябрю 
1941 года. Молчали о нем 
и газеты, которые в первые 
месяцы войны несколько раз 
сообщали о подвигах его 237-й 
стрелковой дивизии. А Совет-
ское информбюро голосом Ле-
витана в последний раз в конце 
июля 1941-го передало: «Часть 
полковника Тишинского раз-
била дивизию СС «Мертвая го-
лова». Больше никаких вестей 
не было. Тот самый полковник 
Вацлав Тишинский был ее от-
цом, воспоминания о котором 
могли бесследно затеряться 
в истории.

За время войны семья Тишинских полу-
чила от отца всего лишь пять писем. В од-
ном он говорил о том, что назначен ко-
мандиром дивизии недалеко от Пскова. 
В конце июля 1941-го написал примерно 
так: «Сегодня задали сволочам такую 
трепку, что они бежали. Думаю, что на-
ступил перелом». Еще несколько писем 
приходило друзьям Тишинского, у кото-
рых Вацлав спрашивал, добралась ли его 
семья до Ташкента. А затем наступила 
тишина, которая болезненно тянулась 
долгие 30 лет. 

От прислуги до командира

Самовар должен быть постоянно горя-
чим, чтобы остановившиеся на железно-
дорожной станции Остров могли в лю-
бое время выпить чаю. Около полуночи 
сюда приходила почта из Петрограда. 
Получить, разнести по адресатам… Все 
эти обязанности были на нем, Вацлаве 
Тишинском, который в совсем юном воз-
расте оказался один. Мать умерла вскоре 
после его рождения, отца не стало, когда 
мальчику исполнилось восемь лет. Что 
случилось с родными братьями, Вацлав 
толком не знал. Он и сам случайно ока-
зался на Острове, попав в услужение со-
всем чужой женщины. 
Жизнь Вацлава полностью изменилась 
в 16 лет, когда он переехал в Петербург. 
Он начал работать масленщиком на па-
роходе, который ходил по Северной 
Двине. А там… Видимо, жизнь настоль-
ко сильно закалила юношу, что когда на 
пароходе во время Первой мировой вой-
ны образовался небольшой отряд, его 
командиром выбрали Вацлава. Юноши 
настолько хотели вступить в ряды Крас-
ной армии, что даже сумели разоружить 
высадившийся по маршруту следования 
парохода десант Антанты. А через неко-
торое время стали красноармейцами. 
Так Вацлав начал военную карьеру. В эти 
годы он познакомился даже с будущим 
маршалом Семеном Тимошенко, кото-
рый перед началом Великой Отечествен-
ной и определит судьбу Тишинского. 
Пока Российская империя доживала по-
следние минуты, карьера Вацлава шла 
в гору. И уже в годы Гражданской войны 
он руководил целым эскадроном, в конце 
1920-х был назначен начальником пол-
ковой школы. В 1930-е отправился в Тур-

яснения причин, 
пока по приказу 

Берии не будет реа-
билитирован. И все это 

ему пришлось пережить за 
какие-то 38 лет.

После ареста Тишинского пере-
вели в Белоруссию, в город Бо-

рисов. Его, имеющего за плечами 
огромный опыт командования целым 

округом, назначили обычным препо-
давателем тактики в кавалерийском 
училище. Пока на одном из учебных ма-
невров его не увидел тот самый Семен 
Тимошенко.
— Он думал, что отца уже давно расстре-
ляли, — говорит Ванда Погодина. — По-
сле неожиданной встречи маршал Ти-
мошенко приказал адъютанту срочно 
перевезти папу с семьей в Москву. Я пом-
ню, как мы быстро стали собираться 
и уехали. Там отца перевели в главную 
инспекцию кавалерии Красной армии — 
инспектором. 

Разгром дивизии палачей
В конце июля 1941 года 237-я стрелковая 
дивизия под командованием Вацлава Ти-
шинского впервые разгромила одну из 
самых известных дивизий СС — «Мерт-
вую голову». Эта дивизия с первых дней 

Он смог разыскать своего без вести про-
павшего брата. И я отдал ваше письмо 
ему. Простите, если что не так». 
Это был шаг, который полностью изме-
нил все! Письмо попало к нужному че-
ловеку. Через полторы недели Погодина 
держала в руках уже другой конверт. Не-
знакомый мужчина приглашал женщину 
в Ленинград. Там он мог познакомить ее 
с человеком, который хоронил ее отца. 
Кажется, что такого просто не бывает. 
Но вскоре совершенно незнакомый муж-
чина встретил женщину в Ленинграде, 
познакомил с бывшим батальонным ко-
миссаром Федором Яковлевичем Овеч-
киным, который рассказал о последних 
минутах жизни своего командира. 
Недалеко от Великого Новгорода, в ма-
ленькой деревне Люболяды, штабная 
группа 237-й дивизии попала под мин-
ный обстрел. Во время него Вацлав Ти-
шинский и погиб, выведя свою дивизию 
вместе с вооружением из опасной зоны. 
Дивизию потом расформировали, а ин-
формация о комдиве осталась только 
в воспоминаниях тех, кто выжил.
Узнала дочь комдива и адреса тех, кто 
воевал с ее отцом плечом к плечу. В сво-
их письмах они с теплотой вспоминали 
о своем командире, который ценой своей 
жизни спас многих из них. 
А уже получив разрешение на работу 
в Подольском военном архиве, Ванда 
Вацлавовна смогла восстановить путь 
отца буквально по дням, изучая приказы, 
которые он сам и подписывал. 
...Сейчас Ванда Вацлавовна Погодина ра-
ботает в поселении Московский, в Феде-
ральном научном центре исследований 
и разработки иммунобиологических пре-
паратов имени М. П. Чумакова. За ее пле-
чами — сотни научных работ и поисков 
ответов на вопросы. Но главной работой 
ее жизни стало возвращение из небытия 
комдива Вацлава Тишинского. Ее папы.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

неутешительный ответ: журналистов ин-
тересовали уже другие вещи. 
Обращаться к знакомым и друзьям тоже 
оказалось бесполезно, и Погодина поня-
ла: помощи ждать не от кого. 
— Меня во всем очень поддерживал су-
пруг, — вспоминает Ванда Вацлавов-
на. — Поэтому в один из отпусков мы 
взяли и поехали через Остров, Псков, 
в сторону Великого Новгорода. Заезжали 
во все места, в которых 30 лет назад мог 
побывать отец.
Вдвоем с супругом они отправились в не-
известность, захватив с собой старые 
газетные вырезки и личные вещи папы: 
золотые часы и бинокль, полученные 
Тишинским в подарок во время службы 
в Туркмении. Останавливались по пути 
в каждом городе, заглядывая в местные 
музеи, раз за разом рассказывая свою 
историю.
— Но нигде никакой информации. 
И только в Новгороде нашей историей 
заинтересовались. Взяли несколько лич-
ных вещей, письмо отца и сделали экспо-
зицию, — вспоминает Ванда Вацлавовна. 
Любая весточка, оставленная о себе, ка-
залось, могла дать хоть какой-то шанс... 
Но безуспешно. И женщина вместе с му-
жем вернулись домой в Москву ни с чем. 

Роковой минометный обстрел 
Но останавливаться на этом было бы 
просто несправедливо. И Погодина ре-
шилась на еще более отчаянный посту-
пок — сделала несколько портретов отца, 
написала все, что знала о нем, и отправи-
ла более 50 писем по разным военкома-
там, школам... Во все города, в которых 
мог побывать отец в годы войны.
Этот шаг мог бы показаться агонией уми-
рающей надежды. Но...
— На одно письмо мне все-таки ответи-
ли, — вспоминает Ванда Вацлавовна.
Держа в руках письмо от военрука шко-
лы города Шимска, она прочитала следу-
ющее: «Я ничего не знаю о вашем отце. 
Но к нам в город часто приезжает из Ле-
нинграда Василий Григорьевич Семенов. 

войны отличалась особой 
жестокостью и силой. В то, что 

она была разгромлена в первые 
месяцы войны, поверить было не-

возможно... 
— На место даже приехала специаль-
ная комиссия. И только после ее визита 
в «Правде» и «Известиях» появились ста-
тьи «Как была разбита дивизия «Мертвая 
голова»» и «Как была разбита дивизия 
«Мертвых голов»» Юрия Королькова, — 
вспоминает Ванда Вацлавовна. — Боль-
ше про отца мы ничего не знали. 
Мама Ванды Вацлавовны знала многих 
военных. И даже работая машинисткой 
у маршала Жукова, не могла получить 
ответа ни на один свой вопрос. Перепе-
чатывая донесения, которые приходили 
со всех фронтов, она надеялась увидеть 
там знакомую фамилию, но шли дни, из-
вестий все не было. 
Ни знакомые-военные, ни друзья, ни 
начальство не давали никакой инфор-
мации. О судьбе дивизии не было ни 
строчки. И в конечном счете командира 
Вацлава Тишинского признали пропав-
шим без вести. 

По следам комдива
Семья Тишинского не прекращала по-
иски отца. Сначала этим продолжала 
заниматься его жена. А в 1970-е и сама 
Ванда Вацлавовна начала действовать 
решительно. Может быть, немного наи-
вно, но... Она, и сама того поначалу не 
подозревая, провела настоящее истори-
ческое расследование, сделав все, что 
было в ее силах.
Сначала через знакомых журналистов 
разыскала того самого Королькова, кото-
рый написал статьи о разгроме «Мертвой 
головы». Но это не дало результатов.
— Он сказал, что никакой информации 
у него нет. Ведь это — самое начало вой-
ны, и впереди было много других собы-
тий, — говорит Ванда Вацлавовна. 
Расстроилась? Конечно! Но надежда най-
ти информацию в газетах еще оставалась. 
Написав в другие газеты, опять получила 

Поиск 
как смысл 
жизни
кмению бороться с басмачами, служа пле-
чом к плечу с Александром Горбатовым, 
про которого позже Иосиф Сталин ска-
жет известную фразу: «Горбатова толь-
ко могила исправит». И уже в середине 
1930-х он, Тишинский, будет руководить 
Среднеазиатским восточным округом... 
А потом попадет под репрессии без объ-
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Даже работая 
машинисткой 
у маршала 

Жукова, мама 
не могла получить 
ответа на вопрос, 
что стало с отцом

14 октября 2019 года. 
Московский. 
Главным исследова-
нием Ванды Погоди-
ной (1) стала история 
жизни ее отца (2), 
который бесследно 
исчез в 1941-м
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писан пункт, позволяющий переселять 
жителей ТиНАО в границах администра-
тивных округов, на практике стартовые 

площадки находят в пределах посе-
ления. Аналогичные примеры мож-

но привести в Мосрентгене, Десенов-
ском, Рязановском, Щербинке. Такая 

динамика реализации программы по-
зволяет быть уверенным в том, что про-
грамма в ТиНАО будет на 100 процентов 
реализована к 2023–2024 году.

Изменился ли спектр вопросов, 
с которыми жители идут в Обще-
ственный штаб по реновации?

Сегодня идут публичные слушания по 
проектам планировки территории. Они 
вызывают у граждан вопросы. К приме-
ру, люди интересуются самой процеду-
рой проведения публичных слушаний: 
как можно высказаться, оставить пред-
ложение. Уже начавшиеся в Централь-
ном округе переезды также порожда-
ют вопросы в части сопровождения 
этого процесса. Все, что происходит по 
программе реновации, отражается на 

обращениях в Общественный штаб, но 
в целом крена в сторону увеличения той 
или иной тематики обращений нет. 

Алексей Хорошилов 
newokruga@vm.ru

Александр Михайлович, жители 
Шишкина Леса — первопроходцы 
программы реновации в ТиНАО. Как 
реализуется программа в поселке?

Там активно строятся два стартовых 
дома, которые действительно станут пер-
выми, возведенными по программе ре-
новации в ТиНАО. Расселить планирует-
ся 19 домов. Сейчас проект обсуждается 
на публичных слушаниях, идет формиро-
вание будущего облика этой территории. 
В поселке появятся новые образователь-
ные учреждения, поликлиника, ФОК, 
центр госуслуг, Дом культуры — вся не-
обходимая инфраструктура для комфорт-
ного проживания. После сноса домов 
начнется поэтапное строительство, что 
сделает территорию сбалансированной, 
удобной, безопасной и современной.

Почему первым стал именно Шиш-
кин Лес?

Все зависит от готовности градостро-
ительной документации, земельных 
участков, от других факторов, которые 
позволяют выйти на стройплощадку. Так 
сложилось, что именно в поселке Шиш-

кин Лес все факторы позволили без-
барьерно начать строительство.

Жители проявляют интерес 
к проекту планировки?

26 ноября в поселке Шишкин 
Лес пройдет собрание участ-
ников публичных слушаний, 
на котором жители обсудят про-
ект планировки нового квар-
тала по программе реновации 
с проектировщиками. О том, 
как в целом реализуется про-
грамма в ТиНАО, мы поговори-
ли с председателем комиссии 
Мосгордумы по государствен-
ному строительству и местному 
самоуправлению, руководи-
телем Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации Алексан-
дром Козловым (на фото). 

Александр 
Козлов: 

«Участники 
программы 
убеждаются, 
что подход 

к строительству — 
комплексный»

В поселении Десеновское 
на реконструкцию и капре-
монт закрыто здание адми-
нистрации, где находится 
библиотека № 260. Работы 
планируют завершить 
в четвертом квартале 2020 
года. Пока же читатели мо-
гут пользоваться услугами 
библиотеки в культурном 
центре «Ватутинки».

ФАКТ

Серебро из рук 
самого Рубика
Педагог школы № 2120 
Дмитрий Анискин стал се-
ребряным призером Кубка 
мира по скоростной сборке 
кубика Рубика.   

В этом году Кубок мира про-
шел в Москве, куда съехались 
лучшие игроки со всего мира. 
В первый день соревнова-
ний Дмитрий поучаствовал 
в отборочном этапе и обошел 
всех конкурентов из России. 
А во второй день турнира 
вышел в финал мирового пер-
венства, где уступил только 
участнику из Германии 0,5 се-
кунды. Награду преподавате-
лю вручил лично изобрета-
тель головоломки, венгерский 
архитектор Эрне Рубик.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

РЕНОВАЦИЯ

Новое жилье 
предоставят 
максимально 
близко

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
Руководитель Департамента 

строительства Москвы

Сегодня мы ведем 
строительство 

четырех станций 
Коммунарской 
линии метро 

на присоединен-
ных территори-
ях. В ближайшие 

четыре года 
в ТиНАО постро-
им еще по одной 
станции на Со-
кольнической 
и Калининско-

Солнцевской лини-
ях метро.

писан пункт, позволяющий переселять 
жителей ТиНАО в границах администра-
тивных округов, на практике стартовые 

площадки находят в пределах посе-
ления. Аналогичные примеры мож-

но привести в Мосрентгене, Десенов-
ском, Рязановском, Щербинке. Такая 

динамика реализации программы по-
зволяет быть уверенным в том, что про-
грамма в ТиНАО будет на 100 процентов 
реализована к 2023–2024 году.

Изменился ли спектр вопросов, 
с которыми жители идут в Обще-
ственный штаб по реновации?

Сегодня идут публичные слушания по 
проектам планировки территории. Они 
вызывают у граждан вопросы. К приме-
рур , люди интересуются самой процеду-
рой проведения публичных слушаний: 
как можно высказаться, оставить пред-
ложение. Уже начавшиеся в Централь-
ном округе переезды также порожда-
ют вопросы в части сопровождения 
этого процесса. Все, что происходит по 
программе реновации, отражается на 

обращениях в Общественный штаб, но 
в целом крена в сторону увеличения
или иной тематики обра
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Безусловно. В первую очередь всех вол-
нуют строки переселения, наличие со-
циальной инфраструктуры и этажности 
новых домов. Когда жители видят, что 
запроектированы образовательные, ме-
дицинские и досуговые учреждения, пар-
ковки, они понимают, что подход к стро-
ительству квартала — комплексный. 

Как реализуется программа ренова-
ции в ТиНАО в целом? 

Сейчас одновременно в нескольких по-
селениях начнется строительство, завер-
шается проектирование домов. Одно из 
достижений — удалось найти стартовую 
площадку в поселении Московский под 
три дома, которые попали в программу. 
Даже несмотря на то что, в законе про-
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можно. «Приезжайте в офис сегодня», — 
поторопил собеседник. Здесь стоимость 
договора составила 102 тысячи рублей. 
Еще 118 тысяч Сергей заплатил за оформ-
ление «аналитического заключения».
Поняв, что его обманули, он обратился 
в третью юркомпанию, где ему объясни-
ли: досрочная пенсия ему не положена. 
Мужчина был в шоке, ведь он отдал мо-
шенникам все накопления своей семьи. 
— У нас бабушка уже пожилая, мы забо-
тились о том, чтобы у нас была сумма «на 
черный день», — рассказывает Сергей.
— Ануров обратился ко мне за помощью, 
объяснил, что произошло, — говорит 
депутат Дмитрий Саблин. — Обманным 
путем у него забрали более 200 тысяч 
рублей. Я составил запрос в полицию. 
Сотрудники сработали оперативно: уже 
через четыре дня Анурову вернули всю 
сумму, переданную мошенникам. 
Обманутый ветеран не сразу смог пове-

рить в то, что ситуация разре-
шилась.
— Я благодарен Дмитрию 
Вадимовичу за помощь. Спа-
сибо и нашим следственным 
органам за оперативность, — 
говорит Сергей Ануров.
Лада Калинина 
newokruga@vm.ru

Ветеран войны в Афганистане 
Сергей Ануров лишился всех 
сбережений по вине мошен-
ников. Но ему удалось вернуть 
всю сумму после обращения 
к депутату Госдумы, перво-
му заместителю председателя 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» 
Дмитрию Саблину (на фото).

БЕЗОПАСНОСТЬ

НОВОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ 
ОДНОЙ СТРОКОЙ

Краснопахорское: 
В клубе «Пегас» 23 но-
ября пройдут сорев-
нования по конкуру. 
Первомайское: 
Вокальный коллектив 
«Малинка» выступил 
в полуфинале между-
народного фестиваля 
талантов, оценивали 
который Лев Лещен-
ко и Анна Шатилова. 
Рязановское: Пяти-
летие отметил образо-
вательный комплекс 
школы № 2083. Ща-
повское: Проекти-
рование и строитель-
ство горнолыжного 
комплекса планируют 
начать в 2020 году . 
Щербинка: Все-
российская неделя 
«Живая классика» 
пройдет в центральной 
библиотеке.

Мошенников 
победили вместе

Оповещения о проведении публичных слушаний
В поселении Воскресенское в городе Москве
На публичные слушания представляется проект внесения 
изменений в правила землепользования и застройки 
города Москвы в отношении территории по адресу: 
пос. Воскресенское, СНТ «Десна-Городище» (кад. 
№ 77:17:0130201:1, 77:17:0130201:2), НАО.
Информационные материалы по теме публичных слушаний 
будут представлены на экспозиции по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресенское, 28а (администрация 
поселения).
Экспозиция будет открыта с 29.11.2019 по 05.12.2019 
(включительно).
Часы работы экспозиции: 
• в рабочие дни — с 10:00 до 17:00;
• в выходные и праздничные дни — с 10:00 до 12:00. 
На экспозиции проводятся консультации по теме публичных 
слушаний. 
Собрание участников публичных слушаний состоится 
11 декабря 2019 года в 19:00 по адресу: 
г. Москва, п. Воскресенское, пос. Воскресенское, 29а 
(помещение Совета ветеранов поселения Воскресенское).
Время начала регистрации участников — 18:00.
В период проведения публичных слушаний участники 
публичных слушаний имеют право представить свои 
предложения и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством: 
— записи предложений и замечаний в книге (журнале) 
учета посетителей и записи предложений и замечаний, 
которая ведется в период работы соответствующей 
экспозиции; 
— выступления на собрании участников публичных 
слушаний; 
— внесения записи в книгу (журнал) регистрации 
участвующих в собрании участников публичных слушаний; 
— подачи в ходе собрания письменных предложений 
и замечаний; 
— направления в течение недели со дня проведения 
собрания участников публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную комиссию. 

Окружная комиссия по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки при правительстве Москвы 
в Троицком и Новомосковском административных округах 
города Москвы (Окружная комиссия): 
• e-mail: DrobyshevEA@mos.ru;
• адрес: 108814, г. Москва, поселение Сосенское, 
пос. Коммунарка, ул. Сосенский Стан, 4;
• тел. (495) 620-20-00 (20010);
• информационные материалы размещены в сети интернет 
на официальном сайте префектуры ТиНАО www.tinao.mos.ru.
В поселении Первомайское в городе Москве
На публичные слушания представляется проект внесения 
изменений в правила землепользования и застройки 
города Москвы в отношении территории по адресу: 
п. Первомайское, вблизи дер. Милюково, уч-к 5 (кад. 
№ 50:26:0180518:125), ТАО.
Информационные материалы по теме публичных слушаний 
будут представлены на экспозиции по адресу: г. Москва, 
п. Первомайское, пос. Птичное, 105 (администрация 
поселения).
Экспозиция будет открыта с 29.11.2019 по 05.12.2019 
(включительно).
Часы работы экспозиции:
• в рабочие дни — с 10:00 до 17:00;
• в выходные и праздничные дни — с 10:00 до 12:00.
На экспозиции проводятся консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных слушаний состоится 
10 декабря 2019 года в 19:00 по адресу:
г. Москва, п.Первомайское, пос. Птичное, ул. Центральная, 
101 (ДК «Десна»).
Время начала регистрации участников — 18:00.
В период проведения публичных слушаний участники 
публичных слушаний имеют право представить свои 
предложения и замечания по обсуждаемым проектам 
посредством:
— записи предложений и замечаний в книге (журнале) учета 
посетителей и записи предложений и замечаний, которая 
ведется в период работы соответствующей экспозиции;

— выступления на собрании участников публичных 
слушаний;
— внесения записи в книгу (журнал) регистрации 
участвующих в собрании участников публичных слушаний;
— подачи в ходе собрания письменных предложений 
и замечаний;
— направления в течение недели со дня проведения 
собрания участников публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную комиссию.
Окружная комиссия по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки при правительстве Москвы 
в Троицком и Новомосковском административных округах 
города Москвы (Окружная комиссия):
• e-mail: DrobyshevEA@mos.ru; 
• адрес: 108814, г. Москва, п. Сосенское, пос. Коммунарка, 
ул. Сосенский Стан, 4;
• тел. (495) 620-20-00 (20010);
• информационные материалы размещены в сети 
интернет на официальном сайте префектуры ТиНАО 
www.tinao.mos.ru.
В поселении Сосенское в городе Москве
На публичные слушания представляется проект внесения 
изменений в правила землепользования и застройки города 
Москвы в отношении территории по адресу: г. Москва, 
п. Сосенское, дер. Прокшино (кад. № 77:17:0120114:9569), 
НАО.
Информационные материалы по теме публичных слушаний 
будут представлены на экспозиции по адресу: поселение 
Сосенское, пос. Коммунарка, ул. Александры Монаховой, 30, 
стр. 1 (администрация поселения).
Экспозиция будет открыта с 29.11.2019 по 05.12.2019 
(включительно).
Часы работы экспозиции: 
• в рабочие дни — с 10:00 до 17:00;
• в выходные и праздничные дни — с 10:00 до 12:00. 
На экспозиции проводятся консультации по теме публичных 
слушаний. 
Собрание участников публичных слушаний состоится 
10 декабря 2019 года в 19:00 по адресу: 

г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, 18, корп. 1 
(конференц-зал).
Время начала регистрации участников — 18:00.
В период проведения публичных слушаний участники 
публичных слушаний имеют право представить свои 
предложения и замечания по обсуждаемому проекту 
посредством: 
— записи предложений и замечаний в книге (журнале) учета 
посетителей и записи предложений и замечаний, которая 
ведется в период работы соответствующей экспозиции; 
— выступления на собрании участников публичных 
слушаний; 
— внесения записи в книгу (журнал) регистрации 
участвующих в собрании участников публичных слушаний; 
— подачи в ходе собрания письменных предложений 
и замечаний; 
— направления в течение недели со дня проведения 
собрания участников публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную комиссию. 
Окружная комиссия по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки при правительстве Москвы 
в Троицком и Новомосковском административных округах 
города Москвы (Окружная комиссия): 
• e-mail: DrobyshevEA@mos.ru;
• адрес: 108814, г. Москва, п. Сосенское, пос. Коммунарка, 
ул. Сосенский Стан, 4.
• тел. (495) 620-20-00 (20010);
• информационные материалы размещены в сети интернет 
на официальном сайте префектуры ТиНАО www.tinao.mos.ru.
В поселении Филимонковское в городе Москве
На публичные слушания представляется проект внесения 
изменений в правила землепользования и застройки 
города Москвы в отношении территории по адресу: 
г. Москва, пос. Филимонковское, дер. Марьино (кад. 
№ 50:21:0150105:173), НАО.
Информационные материалы по теме публичных слушаний 
будут представлены на экспозиции по адресу: г. Москва, 
п. Филимонковское, пос. Валуево, 14 (помещение 
администрации).

Экспозиция будет открыта с 29.11.2019 по 05.12.2019 
(включительно).
Часы работы экспозиций:
• в рабочие дни — с 10:00 до 17:00;
• в выходные и праздничные дни — с 10:00 до 12:00.
На экспозиции проводятся консультации по теме публичных 
слушаний.
Собрание участников публичных слушаний состоится 
11 декабря 2019 года в 19.00 по адресу:
г. Москва, п. Филимонковское, пос. Марьино, 3 (МБУ «ЦКС 
Филимонковское»).
Время начала регистрации участников — 18:00.
В период проведения публичных слушаний участники 
публичных слушаний имеют право представить свои 
предложения и замечания по обсуждаемым проектам 
посредством:
записи предложений и замечаний в книге (журнале) учета 
посетителей и записи предложений и замечаний, которая 
ведется в период работы соответствующей экспозиции;
— выступления на собрании участников публичных 
слушаний;
— внесения записи в книгу (журнал) регистрации 
участвующих в собрании участников публичных слушаний;
— подачи в ходе собрания письменных предложений 
и замечаний;
— направления в течение недели со дня проведения 
собрания участников публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную комиссию.
Окружная комиссия по вопросам градостроительства, 
землепользования и застройки при правительстве Москвы 
в Троицком и Новомосковском административных округах 
города Москвы (Окружная комиссия):
• e-mail: DrobyshevEA@mos.ru;
• адрес: 108814, г. Москва, п. Сосенское, пос. Коммунарка, 
ул. Сосенский Стан, 4;
• тел. (495) 620-20-00 (20010);
• информационные материалы размещены в сети 
интернет на официальном сайте префектуры ТиНАО 
www.tinao.mos.ru .

Частности Реклама

Коллекционирование

Транспортные услуги

Работа и образование

Недвижимость

● Выкуп авто. Т. 8 (929) 999-07-90
● А/грузоперевозки. Т. 8 (495) 642-38-29

● Продать/Сдать кв-ру. 495–9256601.ru

●  Купим :  будду ,  янтарные  бусы  до 
250 000 руб. Т. 8 (925) 403-68-83

●  Рабо чие  ма га зина  и  с к л ада . 
Т. 8 (499) 649-34-82

Эта история произошла минувшим ле-
том. Сергею Анурову позвонили с неиз-
вестного номера и предложили содей-
ствие в оформлении досрочной пенсии 
в размере 11 700 рублей. Пригласили 
в офис юридической компании, где с ним 
заключили договор об оказании услуг. 
Ануров внес аванс — шесть тысяч.
— Все было грамотно и офи-
циально. Люди знали мое имя 
и другие данные. И я поверил 
им, — вспоминает Сергей.
В тот же день Анурову по-
звонили из другой компании 
и сообщили: в предыдущей 
фирме работают мошенники. 
Но заверили: вернуть аванс  

Чаще всего жертвами мошенников стано-
вятся пожилые и одинокие люди.

Сотрудники полиции УВД по ТиНАО 
напоминают: будьте бдительны и со-
блюдайте правила личной безопас-
ности. Не предоставляйте посторон-
ним информацию о себе по телефону 
и не заключайте договоров без 
предварительной проверки. Если вы 
стали жертвой мошенников, сразу 
обращайтесь в полицию по телефону 
02 (102 — для мобильных опера-
торов) или по телефону дежурной 
части УВД по ТиНАО ГУ МВД России 
по  Москве: (495) 850-13-20.
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Мы часто бываем несогласны друг с другом, 
ведь у каждого своя точка зрения. Но лишь 
в споре рождается истина. Сегодня наши 
обозреватели спорят о новогодних елках. 
Какая лучше, живая или искусственная?

Мышь «Ма-
териальный 
успех»
Она сжимает в лапках 
денежки и, как счита-
ется, приносит дому 
успех. Можно дарить 
близким или вешать 
на елку — талисман 
«работает» всюду!

Стеклянный елочный шар 
«Новогодний Мышонок»
 Выглядит очень мило и, что важно, притягивает 
в дом новые хорошие вещи. Ведь Мышь, как из-
вестно, все тащит в свою нору.

ПОТРЕБИТЕЛЬ

ЗА

Мы живем в эпоху подделок. 
Даже на праздничном ново-
годнем столе стоит черная 
икра, изготовленная из водо-
рослей и желатина, и салат 
из крабового мяса, на упаков-
ке которого честно указано 
«имитация». Но хотя бы елка 
в доме не должна быть ис-
кусственной! Чтобы, устанав-
ливая ее, можно было уко-
лоться настоящими иголками, 
вдохнуть запах хвои и вспом-
нить детство. Унылый пластик 
не располагает к сентимен-
тальным воспоминаниям.
Впрочем, не в одних эмоциях 
дело. Как ни парадоксально, 
производство искусственных 
елок наносит больший вред 
природе, чем использование 
живых деревьев. В Канаде 
даже провели специальное 
исследование на эту тему. 
Учитывалось все — и за-
грязнение воздуха заводами, 
производящими пластик, 
и огромные трудности с его 
утилизацией, и даже расход 
бензина машинами, которые 
развозят искусственные елки 
по складам и магазинам. 
С другой стороны, был оценен 
и вред пестицидов, приме-
няющихся на елочных план-
тациях. В итоге выяснилось, 
что искусственная ель эколо-
гичнее настоящей лишь при 
условии, что пользоваться ею 
будут минимум двадцать лет. 
Поэтому даже «Гринпис» сове-
тует покупать живые деревья. 
Только надо убедиться, что 
пушистая красавица, выбран-
ная на елочном базаре, специ-
ально выращена для продажи, 
а не спилена ночью в ближай-
шем сквере.
И еще. Главный враг леса, 
по крайней мере в России, — 
не оглядывающийся по сто-
ронам дядя Вася с пилой, 
а браконьерские вырубки 
целых массивов. Защитить 
лес от них — действительно 
важнейшая задача. А елочки 
на Новый год лучше вырас-
тить. Никакое другое дерево 
не приносит столько радости. 
Настоящей, неподдельной.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО 
обозреватель

ПРОТИВ

Рубить иль не рубить — вот 
в чем вопрос. И смешно, 
и грустно, однозначного отве-
та найти все равно не удастся. 
Таковы обстоятельства. 
Я все понимаю — про празд-
ник, про аромат хвои, милые 
воспоминания о детстве, по-
дарки под елочкой, сказку про 
Щелкунчика, которая не мог-
ла быть одой искусственной 
елке. Но все же, все же... 
В нынешнем состоянии на-
шем елка настоящая, специ-
ально выращенная в питом-
нике, должна превратиться 
в элитный и супердорогой 
товар. То, что она лучше ис-
кусственной — не вопрос, 
при всей красоте последних: 
синтетика не может заметить 
натуральности, сколь бы со-
вершенной она ни была. 
И все же я — за синтетику. 
Объясню почему. 
Одна из главных причин — 
состояние наших лесов. 
В то время, как их выжирает 
короед-типограф, а жертвой 
его становятся в основном 
как раз елки, мне кажется бо-
лее разумным закупка — го-
сударственная! — подросших 
еловых саженцев и их высадка 
на опустевшие территории 
(после, разумеется, их об-
работки). А то получается 
у кого — мор, а у кого — по-
хмелье. Их же спасать надо, 
леса! Так пусть бы настоящие 
зеленые красавицы остались 
гостьями детсадов или школ, 
а в частное пользование шли 
бы елочки искусственные, 
хотя бы временно, пока при-
родная ситуация не испра-
вится. 
Изрядно мучаются и с утили-
зацией «отслуживших» елок. 
В последние годы начали 
хотя бы часть их скармливать 
зверюшкам в зоопарке. Хоро-
шо, если такой корм впрок. 
Но остальные куда девать? 
Ну и последнее. Незаконных 
порубщиков отсутствие спро-
са на живые елки остановило 
бы. А ведь они, порубщики, 
лес уничтожают — хуже са-
мых злобных короедов! 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
обозреватель 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Примерно с 10 декабря в Москве 
и не только начинается так на-
зываемое «Ралли Деда Мороза». 
Это когда люди активно покупа-
ют не только елки и новогодние 
подарки, но и вообще все под-
ряд. Причин две. Первая — есте-
ственное желание себя накануне 
праздника порадовать, вторая — 
новогодние бонусы, т. е. дополни-
тельные деньги. Все это, конечно, 
очень здорово, но я бы советовал 
не переусердствовать. Радовать 
себя, конечно, необходимо. Но, на-
пример, крупная бытовая техни-
ка, спортивная одежда и обувь, 
мебель и многие другие товары 
уже в январе будут продаваться 
с большими скидками, потому 
что в январе у людей обычно денег 
остается мало. Если хотите сэконо-
мить — просто дождитесь января. 

ИГОРЬ БЕРЕЗИН
президент Гильдии 
маркетологов

То ли 
елка, 
то ли 
бонсай

До Нового года — чуть больше 
месяца. Лесные хозяйства го-
товы к продаже елок. Что будет 
модно в этом сезоне? 

Мы отправились в деревню Раево по-
селения Краснопахорское. Там уже 
много лет действует питомник, где 
выращивает елки, сосны и другие веч-
нозеленые символы самого волшебного 
праздника фермер Вячеслав Устинов. 
Хозяйство у него довольно компакт-
ное — примерно 4,3 гектара. Под елки 
выделено около 1 га. Вроде бы немного, 
но растут лесные красавицы так плотно, 
что их тут помещается несколько сотен. 
Почва елочкам нужна особая. В обычный 
подмосковный грунт добавлено изряд-
ное количество листового компоста. Вя-

тый грунт перед домом. И то, и другое, 
согласитесь, довольно оригинально, — 
пояснил Устинов.
Эксперт дал несколько советов по выбо-
ру новогоднего дерева.
— Во-первых, конечно, смотрите на 
иголки. У здоровой елки или сосны они 
ярко-зеленого цвета. Во-вторых, обрати-
те внимание на ствол. Если на нем есть 
капли смолы, то, скорее всего, на елку 
напал жук-короед, она больна и вряд 
ли простоит долго, — говорит Вячеслав 
Устинов. 
Кстати, если вы купили елку в кадке 
(а это, повторим, модно), то важно раз-
бавить грунт песком, чтобы снизить его 
питательность. Иначе ваша елка быстро 
упрется в потолок! Плюс грунт нужно по-
чаще поливать. Елку желательно опры-
скивать, а если она стоит на балконе — 
бросьте на нее пушистого снега, когда он 
выпадет.
— Чем более «лесную» атмосферу для 
своего деревца вы создадите, тем бо-
лее уютно елка будет себя чувствовать 
и дольше простоит, — советует Вячеслав 
Устинов.
А что же с ценами? Как предполагается, 
елочные базары откроются с 20 дека-
бря, а новогодние деревца будут стоить, 
в среднем, 800–900 рублей за метр. Елки 
импортные — уже 2,5–3 тысячи. Лап-
ник — 350–400 рублей. Купить все это 
дешевле можно разве что 31 декабря, 
когда торговцы начнут распродавать то-
вар, который завтра окажется не нужен. 
Кстати, практика прошлых лет показыва-
ет, что в Московской области елки могут 
быть в 1,5–2 раза дешевле. Главное — не 
забыть взять у продавца чек (можно не 
кассовый, а товарный), потому что вас 
с елкой может в любой момент остано-
вить полиция и поинтересоваться про-
исхождением деревца. В общем, друзья, 
с наступающим! 

Никита Миронов 
newokruga@vm.ru

метрии, — рассказывает фермер — Ну, 
и тенденция третья — любовь к лапнику. 
Москвичи все чаще покупают не елки, 
а несколько хвойных веточек.
— В этом есть логика, — рассуждает 
дизайнер интерьеров Андрей Родим-
цев. — Во-первых, у многих небольшие 
квартиры, и елку поставить особо не-
где. Во-вторых, есть семьи с маленьки-
ми детьми и животными, которые могут 
елку опрокинуть. В-третьих, ель обычно 
быстро сохнет, иголки осыпаются, по-
этому пол приходится постоянно пылесо-
сить. Лапник же дает куда меньше иголок 
на полу. К тому же позволяет украсить 
практически все помещения. Несколько 
веточек с игрушками можно поставить, 
по сути, в любом помещении. К тому же, 
разумеется, лапник в три-четыре раза де-
шевле обычной елки.
Ну и, наконец, многие москвичи предпо-
читают покупать елку в кадке — самую 
что ни на есть живую.
— Ее преимущество в том, что она мо-
жет жить не две-три недели, как обыч-
ная, а очень долго. Более того: елку 
в кадке можно переместить на балкон 
и держать там. Или высадить в откры-
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чеслав подвозит его на небольшом 
тракторе.
— На новогодние деревья есть та-
кая же мода, как и на все осталь-
ное, — улыбается Вячеслав Вик-
торович. — В последние годы, 
например, набирает популяр-
ность сосна. Она, во-первых, стоит 

дольше, чем ель. А во-вторых, по-
стоянно выделяет фитонциды — это 

особые приятно пахнущие вещества, 
которые обеззараживают воздух и во-

обще создают в квартире приятную ат-
мосферу.
В моде и елки с необычной кроной. Уже 
не с традиционной треугольной, но ка-
кой-нибудь стелющейся или зонтич-
ной — как у дерева бонсай.
— Сегодня люди хотят чего-то этако-
го, какой-нибудь оригинальной гео-

22.11.2019

Стеклянный
«Новогодни
 Выглядит очень мило и,
в дом новые хорошие вещ
вестно, все тащит в своюно
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Елочная игрушка 
«Крысиный король»
Это мифическое животное, упоминаемое 
в европейских сказаниях. Считается, 
что другие крысы кормят своего короля 
и заботятся о нем. НА ПРАЗДНИЧНЫЕ 

ДЕРЕВЬЯ ЕСТЬ 
ТАКАЯ ЖЕ МОДА, 
КАК НА ВСЕ ПРОЧЕЕ

18 ноября 2019 го да. Краснопахор-
ское. Фермер Вячеслав Устинов уже го-
товит деревья в своем семейном питом-
нике декоративных растений в деревне 
Раево к Новому году (1, 2)ВИ
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Любовь 
к полетам 
передалась 
по наследству

14 ноября 2019 года. Щаповское. Пилот 
МАЦ Алексей Паршиков, признанный луч-
шим вертолетчиком Москвы (2). Вертолет 
Ка-32А совершает тренировочный полет (1)

Двухвинтовой многоцелевой вертолет 
Ка-32А из состава Московского авиа-
ционного центра (МАЦ) зависает над 
водой, поднимая мощным воздушным 
потоком сухой камыш. За штурвалом 
машины — Алексей Паршиков, признан-
ный лучшим вертолетчиком столицы по 
итогам регионального этапа ежегодного 
фестиваля «Созвездие мужества». 
Из «чрева» вертолета спущены тросы, 
на конце которых нечто, похожее на пла-
стиковое ведро. Издалека емкость кажет-
ся совсем небольшой, однако ее объем — 
пять кубометров, или около пяти тонн 
воды. Винтокрылая машина легко подни-
мает емкость над водой, разворачивает-
ся, и на прибрежные кусты обрушивает-
ся короткий, почти тропический ливень. 
На мгновение, пока оседают капли, в их 
облаке возникает радуга. 
Вертолет делает еще два захода, и каж-
дый раз пять тонн воды «ложатся» в одно 
и то же место. С такой же ювелирной точ-
ностью Ка-32А пришлось тушить пожар, 
который произошел в поселке Шишкин 
Лес, а также на заводе «Серп и Молот». 
Первый прием по тушению пожара от-
работан. Теперь очередь за разбором 
завалов. Это можно сделать с помощью 
стальной гидравлической клешни, ко-
торая подвешивается к вертолету. С ней 
легко разобрать любой завал — просто 
увезти по воздуху ствол упавшего дерева 
или искореженную машину. На трениро-
вочной площадке роль мишени как раз 
выполняет остов старых жигулей. Двое 
спасателей на земле помогают подвести 
клешню к машине. Пилот Алексей Пар-
шиков наблюдает за тем, что происходит 
на земле, через специальный выпуклый 
блистер на двери вертолета. Еще один 
член экипажа — бортмеханик — сидит 
внутри вертолета и помогает пилоту 
правильно «прицелиться» гидравличе-
ской клешней. Наконец мятый кузов 
поднимается в воздух на тросе. Совер-
шив небольшой круг, «учебный матери-
ал» водворяют на место. 

После тренировоч-
ного полета луч-
ший вертолетчик 
столицы рассказал 
о себе. В МАЦ Алек-
сей Паршиков за-
нимает должность 
инструктора-мето-
диста-пилота Летно-

методического отдела. 
Поднимался в воздух 

на пяти типах воздуш-
ных судов и провел в небе 
в общей сложности более 

2000 часов. Как признает-
ся сам Паршиков, любовь 

к полетам передалась ему 
по наследству. Отец его тоже был 

пилотом винтокрылой машины, во-
енным. 
— Летать я хотел с детства. И только 
на вертолете, — рассказывает Алек-
сей. — Поступил учиться в Сызрань, 
потом пошел служить в армию. 
Паршиков летает с 1991 года, 
а с 2017-го — в составе Московского 
авиационного центра. Как настоя-
щий профессионал, он спокоен и уве-
рен в себе. 
— Каждый полет не похож на другой, 
но я уже давно не испытываю волне-
ния, когда сажусь в кабину вертолета. 
Как водитель привыкает к рулю, к ма-
шине, так и я уже давно привык к сво-
ему вертолету, — говорит Паршиков. 
В том, что он стал лучшим, пилот ви-
дит заслугу всей команды, которая 
готовит вертолет на земле и работает 
вместе с ним в воздухе. 
— В авиационном центре я летаю на 
Ка-32А. Эта машина отлично подходит 
для работы в условиях городской за-
стройки, где нужно зависать на одном 
месте, маневрировать в воздухе, — го-
ворит пилот. 
Вертолет для Паршикова — не про-
сто набор механизмов, а почти живое 

существо. По традиции перед вылетом 
нужно прикоснуться к борту, покрытому 
заклепками, погладить машину, как гла-
дили в свое время солдаты боевого коня. 
— У меня четверо детей. Старший сын 
скоро тоже станет вертолетчиком. Я его 
не отговаривал, считаю, хорошая про-
фессия,— улыбается Алексей Паршиков.

Геннадий Окороков 
newokruga@vm.ru

ПРОФЕССИЯ
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Вертолеты Московского авиа-
ционного центра привлекаются 
на все крупные пожары в высотках 
и промзонах столицы. Решение 
о том, что нужна помощь пожар-
ной авиации, принимается в штабе 
пожаротушения, который развер-
нут рядом с местом возгорания. 
В случае вызова через 15–20 минут 
экипажи приведут свои вертолеты 
уже к горящему зданию.
В оперативном подчинении Мо-
сковского авиационного центра 
Департамента по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайных си-
туаций и пожарной безопасности 
столицы находится 10 вертолетов, 
4 из которых — пожарные: Ми-26 
и три Ка-32А. Из них ежедневно 
дежурят два вертолета Ка-32А, 
один из которых находится в кру-
глосуточном режиме готовности.

Справка

Лучший вертолетчик Москвы 
Алексей Паршиков во время 
тренировочного вылета в Ща-
повском продемонстрировал 
свое мастерство. За полетом 
наблюдал корреспондент «НО».

Для пилота 
Алексея 

Паршикова 
вертолет — 

не просто набор 
механизмов, 
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Российский кинорежиссер и сце-
нарист Василий Чигинский родил-
ся 4 июня 1969 года в Ленинграде. 
С 1986 года начал работу в кино 
в качестве ассистента режиссера 
на киностудии «Леннаучфильм». 
В1995 году окончил режиссерский 
факультет ВГИКа (мастерская 
В. Н. Наумова). Чигинский — об-
ладатель призов фестивалей 
«Сталкер», «Каннские львята», 
«Фестиваля фестивалей» и дру-
гих. Награжден орденом Cвятого 
Александра Невского.
Наиболее известные фильмы 
Василия Чигинского: «Первый 
после Бога», «Зеркальные войны. 
Отражение первое», «Москва, 
я люблю тебя! (новелла «Этюд 
в светлых тонах»), «Атака мертве-
цов: Осовец». 

Справка

2019 год. Ак-
тер Александр 
Фокин в роли 
легендарного 
вратаря Льва 
Яшина в карти-
не «Лев Яшин. 
Вратарь моей 
мечты» (2), сня-
той режиссером 
Василием 
Чигинским (1)

ПЕРСОНА Василий 
Чигинский: 
Мир знал 
совсем 
другого 
Яшина

В Москве состоялась премьера 
фильма «Лев Яшин. Вратарь 
моей мечты». Режиссер карти-
ны Василий Чигинский расска-
зал корреспонденту «НО» инте-
ресные подробности, которые 
он «раскопал» в ходе работы 
над фильмом о лучшем вратаре 
XX века. 

Василий Валерьевич, сложно было 
«упаковать» биографию Льва Яши-
на — сплошные поворотные точки, 
падения и взлеты — в двухчасовой 
фильм? И что для вас главное было 
в фигуре Яшина?

Что меня поразило, когда я стал знако-
миться с материалом, это то, что при по-
добном масштабе личности Яшин был 
очень скромным человеком, без звездных 
закидонов. Мне вообще казалось, что 
существовали два Льва Яшина. Первый 
был настолько прост, что после матча 
мог идти домой пешком вместе с болель-
щиками, обсуждая футбол. Такое сегодня 
и представить невозможно. Яшин ничего 
для себя не просил у начальства. Это был 
человек, который любил посидеть на-
едине с удочкой, видимо, для того, чтобы 
что-то для себя понять (рыбак-то он, по 
воспоминаниям супруги Валентины Ти-
мофеевны, был никакой). Мир же знал 
совсем другого Яшина. Этот Яшин прояв-
лялся в игре, он был настоящим львом, не 
давал спуску ни своим, ни чужим. Причем 
эти качества присутствовали, даже если 
он играл в футбол с друзьями. Они на него 
обижались, но для него не было несерьез-
ных, «ненастоящих» игр. Он жил игрою, 
растворялся в ней. Об этом нам рассказы-
вала его вдова. Что касается съемок, то 
историческое кино сегодня действитель-
но снимать сложно. 1990 год был вроде 

бы недавно, однако треть века уже про-
шла. Надо было полностью воссоздавать 
атмосферу тех лет. И не один историче-
ский промежуток, а 50-е, 60-е, 70-е, 90-е. 
При том— что не сохранилось ни одного 
стадиона, где происходили события: ни 
старого «Уэмбли», ни старого «Динамо», 
ни «Лужников», ни «Парк де Пренс». Мы 
снимали в Болгарии, в Подмосковье, на 
Кипре. Задействовали огромное количе-
ство тренировочных полей. И все равно 
пришлось прибегнуть к компьютерной 
графике, что-то дорисовывать. Уголки 
старой Москвы (в частности, объект 
«двор Яшина») собирали по крупицам. 
Снимали везде, где можно было поймать 
ту атмосферу. А в кадр постоянно лезли 
фонари, свежий асфальт, плитка, пласти-
ковые окна.

Форму спортивную того времени 
где брали?

Шили. Причем это была форма «Динамо», 
«Спартака», «ЦСКА», «Торпедо», сборных 
СССР, Югославии, Чили — на каждое де-

сятилетие своя, и надо было пошить ком-
плект — это 11 игроков и судьи. А еще 
к каждому чемпионату шились мячи — 
единственные и неповторимые. Всему 
этому предшествовала кропотливая ра-
бота с архивами, фотографиями, кон-
сультантами. 

Личные моменты биографии 
в фильме будут?

Конечно. Есть сцены, как Яшин позна-
комился с будущей супругой, там были 
свои интересные коллизии. Мы поста-
рались взять самые яркие моменты его 
биографии — триумфы и мгновения, 
когда на него обрушивался гнев болель-
щиков. Есть и то, как в конце 80-х — на-
чале 90-х он был незаслуженно забыт. 
А потом вдруг про него вспомнили, дали 
Героя Социалистического Труда. А через 
несколько дней его не стало. 

Какое ощущение вы вынесли 
из этой истории?

Лев Яшин действительно был героем. 
Раньше футбол был другой, это не сегод-
няшняя игра, когда задели человека — 
он падает, и к нему тут же бегут врачи. 
Раньше — мы пересмотрели много хро-
ники — это были просто какие-то гла-
диаторские бои! Люди уходили с поля со 
сломанными носами, челюстями, рука-
ми... Это была настоящая битва — не на 
жизнь, а на смерть. Сколько же раз Яшин 
по ногам получал! И правила ведь были 
другие — тогда на вратаря можно было 
нападать. 
Лев Иванович был олицетворением 
той игры: человек падал и вставал, сто-
ял насмерть, до конца. Так свою жизнь 
и прожил.

Елена Булова 
newokruga@vm.ru

ЛЕВ ИВАНОВИЧ БЫЛ ОЛИЦЕТВОРЕ
НИЕМ НАСТОЯЩЕГО ФУТБОЛА

1

2
PH

OT
OX

PR
ES

S



14 newokruga.ruТерритория ТВ  22.11.2019Новые округа № 45 (361)

«Новые округа» продолжают рубрику, где мы рассказываем 
о самых интересных программах и фильмах, которые 
вы сможете увидеть на неделе. 

В детективах, которые так любит канал 
НТВ, появляется несколько иной коло-
рит. Раньше они строились по принци-
пу «пиф-паф, ой-ой-ой, полицейский 
шел за мной», но сегодня все уже не так 
примитивно. Вот и новый детектив, пре-
мьера которого ждет поклонников этого 
жанра с понедельника, при всей кажу-
щейся прямоте сюжета все же обрадует 
некоторой изысканностью деталей. 
Итак, «Остров обреченных». Так поэтиче-
ски называют местные старожилы свой 

район, который затерялся между болот, 
рек и озер. Он спрятан где-то на севе-
ро-западе бесконечной России, и время 
в этом отдаленном уголке будто остано-
вилось: жители живут по своим прави-
лам, свято веря в суеверия и легенды. 
Однажды утром рыбаки обнаружива-
ют на берегу тело девушки в одежде 

XVI века. Загадочное событие, естествен-
но, привлекает внимание всего населе-
ния. Для раскрытия преступления из сто-
лицы приезжают два сыщика из разных 
ведомств — сотрудник МВД Максим 
Пешков (Константин Соловьев) и майор 
ФСБ Сергей Трубецкой (его играет Дми-
трий Пчела). Помогает в расследовании 
столичным героям и деревенский участ-
ковый майор Прохин (его роль испол-
няет Олег Тактаров). Но загадки будут 
только множиться. В процессе непросто-
го расследования представителям закона 
придется столкнуться и с другими зага-
дочными делами «острова», окунувшись 
в неповторимый колорит российской 
глубинки.

Носорог без кожи 

Счастье скандалисток 

Вспоминая кумира 

Искренний, талантливый и хулигани-
стый Гарик Сукачев — любимец ме-
ломанов. Съемочная группа несколь-
ко недель наблюдала за ним, чтобы 
понять — какой он на самом деле. 

Их обсуждают, а им только этого 
и надо. Как строят карьеру на сканда-
ле и образе жизни? Откровения глав-
ных самопиарщиц ждут вас в фильме 
«Звезды легкого поведения». 

Вячеславу Невинному в этот день ис-
полнилось бы 85 лет. Жизни любимо-
го миллионами народного артиста 
России и посвящен фильм «Ход к зри-
тельному залу...» 

НЕТ НИЧЕГО БОЛЕЕ 
ТАИНСТВЕННОГО, 
ЧЕМ ВНЕШНЕ ПРО
СТОЙ ЧЕЛОВЕК... 

И тут остановилось время. «Остров обреченных» 

Стать другой...

Четырехсерийная мелодрама «Меня зо-
вут Саша» порадует поклонников корот-
ких сериалов с закрученными сюжетами. 
Студентка мединститута Саша встреча-
лась с женатым парнем, забеременела 
и после требования любимого мужчины 
избавиться от ребенка решила начать 
жизнь заново, с чистого листа. По дороге 
она знакомится с молодой парой, Мишей 
и Верой. В результате аварии Вера поги-
бает, а Миша и Саша оказываются в боль-
нице, причем Миша в коме. И Саша на-
чинает называть себя Верой... 

29 ноября
пятница / 19:00

Подготовила Ольга Кузьмина
newokruga@vm.ru

29 ноября
пятница
00:35

26 ноября
вторник
23:05

25 ноября
понедельник / 21:00

30 ноября 
суббота
10:15
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Детский сад на 305 мест 
сдан в эксплуатацию в по-
селении Сосенское вблизи 
деревни Столбово. В зда-
нии три этажа. Кроме того, 
сделан дополнительный 
подземный этаж для ин-
женерного оборудования. 
Само здание построено 
в виде двух правильных 
прямоугольников. А вести-
бюль украшают стеклянные 
витражи.

ФАКТ

Марш-бросок 
для сильных духом
7 декабря на троицкой 
спортбазе «Лесная» пройдет 
игра «Форпост», принять 
участие в которой могут все 
желающие от 14 до 30 лет. 

Участникам военно-спортив-
ного состязания предстоит 
преодолеть пятикилометро-
вый марш-бросок с препят-
ствиями, стрельбой из лука 
и пневматической винтовки 
на время. Победителей и при-
зеров наградят медалями 
и грамотами. 
Участвовать в соревнова-
нии можно как командами 
по пять человек  (мужскими 
и смешанными), так и лич-
но. Для этого необходимо 
подать заявку до 5 декабря, 
пример заполнения которой 
можно найти на сайте базы 
«Лесная». 7 декабря также 
пройдут индивидуальные со-
ревнования по стрельбе, за-
регистрироваться на которые 
можно будет в день старта. 
Всем участникам необходимо 
иметь при себе закрытую 
одежду, спортивную обувь 
и перчатки. Начало военно-
патриотической игры в 10:40. 
Организаторы проведут 
построение всех участников 
и открытие соревнований. 
Начало марш-броска в 11:00.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

16 ноября 2019 года. 
Матч-турнир состоял из за-
бега (1) и стрельбы из лазерного 
пистолета. На огневом рубеже 
Антон Коровин (2)

СПОРТ

В Легкоатлетическо-футболь-
ном комплексе ЦСКА состоял-
ся матч-турнир по лазер-рану 
среди сотрудников правоохра-
нительных органов. За сорев-
нованиями наблюдал корре-
спондент «НО». 

Кто не знает, лазер-ран 
состоит из стрельбы 
и бега, то есть факти-
чески представляет со-
бой «комбайн» — заклю-
чительный вид современного пятиборья. 
Стрельба ведется из лазерного пистолета 
на огневом рубеже с лазерной мишенью. 
Каждая стрелковая серия чередуется с бе-
гом на установленные дистанции. 
Турнир силовиков состоял из трех за-
бегов. В каждом выступали спортсмены 
различных возрастных групп: кадетов, 
юниоров (курсантов) и взрослых. Побе-
дитель определялся по суммарному вре-
мени, показанному всеми участниками 
соревнований. 
Заключительный забег оказался са-
мым захватывающим. Чемпион мира 
по современному пятиборью, 31-летний 
 Сергей Карякин, отлично отстрелявшись 
«лазерными патронами» на трех «огне-
вых» рубежах, уверенно мчался к фини-
шу. Казалось, никто не сможет отобрать 
победу у старшего лейтенанта из ЦСКА. 
Однако рядовой Росгвардии, легкоат-
лет Степан Перегудов, на третьем этапе 
рванул так, что за 100 метров до финиша 
обошел троих соперников.  
— Это мои первые соревнования по ла-
зер-рану, но звезды так сошлись, что 
я победил самого чемпиона мира, — по-
делился Степан Перегудов. 
Финишный спурт Перегудова был на-
столько впечатляющий, что ему аплоди-
ровали стоя. 
— Удивительно, — прокомментировал 
результат Перегудова депутат Госдумы, 
олимпийский чемпион Дмитрий Сват-
ковский. — Такой успех говорит о том, 
что нужно бороться до самого конца.  
Я не первый раз наблюдаю за этим тур-
ниром и с удовольствием отмечаю, что 
уровень мастерства участников растет, 
а ведь навыки бега и стрельбы крайне 
важны для сотрудников правоохрани-
тельных органов.

16 ноября 2019 года. 
Матч-турнир состоял из за-
бега (1) и стрельбы из лазерного 
пистолета. На огневом рубеже 
Антон Коровин (2)
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В общем зачете сборная Федерации со-
временного пятиборья заняла первое ме-
сто, команда спецназа Росгвардии стала 
второй, спецназовцы ВС РФ выиграли 
бронзу.
— Благодаря мэру Сергею Собянину 
и вице-мэру Александру Горбенко со-
всем скоро в районе Северный будет 
сдан в эксплуатацию уникальный комп-
лекс для занятий современным пятибо-
рьем, где можно проводить чемпионаты 
мира, — рассказал президент Федерации 
современного пятиборья России Вячес-
лав Аминов. — А заниматься этим видом 
спорта можно в округах столицы — Юж-
ном, Центральном, в Новой Москве.

Руслан Карманов 
newokruga@vm.ru

Победный 
финиш 
пятиборья
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ЗДОРОВЬЕ

Чайная 
церемония: 
пей и не болей! Индийский

Этот напиток 
не только поддер-
живает иммунитет, 
но и является за-
менителем кофе, по-
скольку чрезвычай-
но бодрит. Черный 
чай необходимо за-
варить с добавлени-
ем специй: корицы, 
имбиря, гвоздики, 
лемонграсса, бадья-
на и перца. Перед 
подачей добавьте 
немного молока.

Травяной
Например, с исполь-
зованием чабреца. 
Одной чайной ложки 
травы на стакан 
горячей воды будет 
достаточно. Но глав-
ное, перед заварива-
нием, обдайте траву 
кипятком. 

Ромашковый
Этот напиток не только 
придает силы организму 
и избавляет от боли 
в горле. Он, как ни странно, 
помогает и похудеть. Для 
правильного напитка не-
обходимо пять столовых 
ложек травы залить ли-
тром горячей воды и дать 
настояться полтора часа. 
Кстати, ромашковый на-
стой нельзя употреблять 
больше трех чашек в день.

Имбирно-лимонный
В этом напитке сочетаются два полезнейших продукта. 
Имбирь обладает общеукрепляющими свойствами и об-
легчает симптомы болезни, выводя токсины. Ну а польза 
лимона, богатого витамином С, сомнений не вызывает. 
На одну чашку чая будет достаточно половины чайной 
ложки натертого имбиря и дольки лимона. 

Клубничный
Признан врачами одним из 
самых иммунных напитков. 
Кроме всего прочего, помогает 
избавиться от бессонницы 
и наладить работу ЖКТ. Рецепт 
прост: стакан измельченных 
ягод залить горячей водой 
и добавить веточку мяты. На-
стаивать один час.

Мятный
Чай из мяты обладает 
успокаивающим, 
антибактериальным 
и противовоспали-
тельным действием. 
Для мятного настоя 
в чашку обычного чая 
надо просто добавить 
пару веточек мяты.

Смородиновый
Красная или черная сморо-
дина — еще один кладезь 
витамина С и полезных мине-
ралов. Для чая также можно 
использовать замороженные 
плоды. На 500 миллилитров 
воды достаточно будет чайной 
ложки черного чая и одного 
стакана ягод.

Как ни сопротивлялась осень, 
зима вот-вот вступит в свои 
права. Небольшой минус за ок-
ном, и то мокрый снег, то ле-
дяной дождь... Бактерии такую 
промозглую погоду обожают. 
«НО» делятся простыми сове-
тами, к которым стоит прислу-
шаться, чтобы не подхватить 
простуду и потом не пролежать 
все праздники больным. Ведь 
как Новый год встретишь, так 
его и проведешь!

Конечно, можно горстями есть вита-
мины, кутаться в теплые одежды и не 
выходить из дома, дожидаясь наступле-
ния тепла. Но не лучше ли устроить... 
чаепитие? Кстати, не так давно ученые 
Гарвардской школы сделали заявление, 
что человек, выпивающий хотя бы одну 

чашку горячего чая, на 40 процентов 
снижает риск возникновения сердечного 
приступа. И все же в первую очередь чай 
необходим для поддержания иммунной 
системы в рабочем состоянии. 
— Главное помнить, что самый полезный 
с этой точки зрения чай — зеленый, — 
говорит врач общей практики Сергей Ка-
рандышев. — Именно в нем содержится 
наибольшее количество антиоксидантов. 
Впрочем, и черным чаем не стоит прене-
брегать. Важно его правильно заварить.

Следите за градусами
Мы с вами как привыкли? Вскипятили 
воду, ухнули заварки от души, залили ее 
кипятком... Хорошо еще, если чай сразу 
начнем пить, а ведь можем эту же завар-
ку и на следующий день использовать.
— Чай, который постоял несколько ча-
сов, теряет большинство своих полезных 
качеств, — объясняет провизор одной из 
столичных аптек Анастасия Горова. — 
А зеленый чай еще и теряет свой вкус, 
становясь горьким.
Более того, оказывается, для заварки чая 
ни в ком случае нельзя использовать кру-

той кипяток. Например, черный чай не-
обходимо заливать водой, температура 
которой — не более 95 градусов. А вот 
травяные и зеленые чаи так и вовсе тре-
буют температуру не больше 80 градусов. 

Вместо сахара — мед
Каким бы полезным ни был чай, но и он 
может нанести вред, если не соблюдать 
несколько правил.
Во-первых, чай для пользы, а не удоволь-
ствия, нельзя пить с сахаром. Он, как 
выяснили ученые, снижает пользу трав. 
Если хочется сладкого чая, то добавьте 
натуральный мед. 
Во-вторых, ни в коем случае нельзя де-
лать заварку крепкой. Слишком насы-

щенный настой пользы не принесет. 
Организм просто будет не в состоянии 
использовать весь потенциал такого чая.
Если соблюсти все эти правила, то чай 
станет настоящим спасением в холодное 
время года. Ведь этот горячий напиток 
снабжает организм комплексом природ-
ных витаминов, минералов, эфирных 
масел и полисахаридов. Горячие настои 
тонизируют, уменьшают воспаление 
и отечность, нормализуют циркуляцию 
крови и нейтрализуют болезнетворные 
бактерии. Так что не болейте, а пейте! 
А «Новые округа» подготовили для вас 
топ-10 самых полезных чаев для иммуни-
тета.

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

Розовый
Неожиданно, но факт! Чай из лепестков 
розы тоже помогает не заболеть. И дело 
тут в том, что эфирные масла, содержащи-
еся в этом цветке, помогают нормализо-
вать работу ЖКТ. Достаточно двух ложек 
лепестков и стакана горячей воды, чтобы 
привести себя в полный порядок. Пить 
рекомендуется каждый день по одной 
чашке.

ГОРЯЧИЙ НАПИ
ТОК ПОДДЕРЖИТ 
ИММУНИТЕТ ЛУЧШЕ 
ВИТАМИНОВ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В холодное время года лучше 
всего согреваться либо бульоном, 
либо горячим чаем. Но поскольку 
бульон готовить можно не везде, 
чай — это хорошая альтернатива. 
Зимой кровообращение человека 
уменьшается. И те белки иммунной 
системы, что призваны бороться 
с вирусами, не успевают доходить 
до слизистых, в которые попал 
вирус. Когда мы пьем согреваю-
щие напитки, кровообращение 
улучшается и иммунной системе 
просто справиться с патогенной 
микрофлорой. Черный чай, зе-
леный, улун... Вариантов много. 
Главное — заваривать листовой 
чай и избегать «пакетиков». От них 
пользы совсем немного. 

ЕЛЕНА 
СОЛОМАТИНА 
Врач-диетолог 

Базиликовый
Эта пряность у нас в России не ассоциируется с чаем, и тем не менее напиток из базилика обладает 
поистине волшебными свойствами. Достаточно взять пучок и залить литром горячей воды, настоять 
15 минут — и отвар, который поможет поддержать иммунитет, понизит температуру тела, поможет 
побороть насморк и нормализует работу ЖКТ.

Малиновый
Пожалуй, это самый популярный чай 
при болезни. Но и для ее предотвращения 
он тоже великолепно подходит. Кстати, 
вопреки распространенному мнению, 
гораздо полезнее для этого чая исполь-
зовать свежую малину (в крайнем случае 
замороженную), а не варенье.
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фото), пояснил, что галоши это тоже вид 
обуви, и к ней применим закон «О защи-
те прав потребителей».
— Так, например, на галоши должна 
быть гарантия — 30 дней со дня прода-
жи или со дня начала сезона, когда га-
лоши можно начинать носить, — сказал 
эксперт.
При выборе этой обуви Григорий За-
славский советует обратить внимание 
на подошву.
— Желательно, чтобы у галош была 
достаточно толстая подошва с анти-
скользящим покрытием, либо с особым 
ребристым протектором, — пояснил 
специалист.
По словам Григория, у большинства 
галош каблука нет. Но при желании 
в магазинах можно найти и модели с ка-
блуком.

— Другой вопрос, что галоши с ка-
блуком, как правило, сочетают-

ся лишь с одной парой обуви. 
Если вы такие покупаете, то 
подбирайте их четко под те 
ботинки, сапоги или туф-
ли, которые стараетесь за-
щитить от влаги и грязи. 

Модные. 
Стильные. 

Незаменимые

Грядущую зиму синоптики 
уже назвали «розовой»: этим 
цветом на картах с прогноза-
ми обозначают территории, 
где температура будет близ-
ка к климатической норме 
или чуть выше нее. Во время 
оттепелей незаменимой ве-
щью в гардеробе москвичей 
могут стать... галоши.

У большинства слово «галоши» вызыва-
ет не самые изысканные ассоци-
ации. 
— Многие почему-то уве-
рены, что галоши надева-
ются только на валенки, 
но это давно не так, — 
рассказывает дирек-
тор по ассортименту 
обувного интернет-
магазина Григорий 
Заславский. — Не-
которые модели га-
лош, например, раз-
работаны специально 

Лично я бы советовал покупать калоши 
под красивую замшевую обувь. Тогда вы 
сможете носить ее практически в любую 
погоду.
Следует обратить внимание и на под-
кладку. Точнее — есть она или нет.
— Галоши с подкладкой дают допол-
нительное тепло и при этом лучше 
держатся на ноге, потому что меньше 
скользят, — пояснил Григорий Заслав-
ский. — Кроме того, они не оставляют 
на обуви полос. Иными словами, вам 
точно не придется полировать щеткой 
туфли после того, как вы сняли галоши.
Естественно, галоши различаются не 
только по цвету, силуэту и конструкции, 
но и по размеру. Размерная сетка, одна-
ко, у них не очень-то широкая. Одна и та 
же пара может подходить для туфель 
и ботинок нескольких размеров. Во вре-
мя примерки стоит обращать внимание 
на то, чтобы галоши сидели на вашей 
обуви плотно: болтаться они не должны 
даже чуть-чуть.
По словам врача высшей категории Ла-
рисы Алексеевой, носить галоши полез-
но для здоровья. 
— Польза галош в том, что они защи-
щают ноги от влаги и, как следствие, 
переохлаждения, — утверждает Лариса 
Алексеева.
Она пояснила, что для многих людей 
с ослабленным иммунитетом промок-
шие ноги становятся причиной появле-
ния насморка, кашля и причиной про-

студы или гриппа. 
При переохлаждении ног 

часто обостряются патоло-
гии почек. Например — пие-

лонефрит. Также страдает мо-
чевой пузырь. Поэтому период 

слякоти — это, как правило, се-
зон цистита у женщин и проста-

тита у мужчин.
Галоши в мокрую погоду — спасе-
ние для людей с проблемами опор-
но-двигательного аппарата.

— Ведь если промочить ноги, сразу 
напоминают о себе больные суста-
вы — обостряются артриты, остео-
хондроз, а также может произойти 
защемление нерва, — рассказывает 
Лариса Алексеева. — Особенно важно 

не допускать промокания ног людям, 
страдающим от тромбофлебита и ва-
рикозного расширения вен.
Никита Миронов 
newokruga@vm.ru

СЕЗОН

для классической обуви. Они плотно 
облегают ботинок, у них приятный си-
луэт и есть подкладка. Причем отдель-
ные модели имеют еще и какую-нибудь 
интересную расцветку. Галоши не про-
сто предохраняют дорогую обувь от сы-

рости, но и имеют самостоятельную 
ценность.
Алексей Егармин, сопредседатель 
Национального союза защи-
ты прав потребителей (на 
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Лариса Алексеева. — Особенно ва

не допускать промокания ног лю
страдающим от тромбофлебита и
рикозного расширения вен.
Никита Миронов 
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Обычные садовые галоши 
можно купить в интер-
нет-магазине по цене 
от 89 руб лей. Утепленные 
стоят от 130. Но если 
вы покупаете городские, 
модные модели от зару-
бежных производителей, 
готовьтесь выложить сум-
му от 3 до 5 тысяч рублей 
и даже выше. 

Справка
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рот, описываем все больше новых 
видов. Так что у нас оптими-

стичный взгляд на предмет. 
Насекомые неизбывны. 

Потому что они выжи-
вают в любых услови-
ях. Ушел один вид, 
ему на смену пришел 
другой… Насеко-
мые — они такие… 
восстанавливаются 
из ничего. 
— Конечно, насе-
комые никуда не 
денутся, — говорит 

Алексей Зименко, ге-
неральный директор 

Центра охраны дикой 
природы. — Скорее уж 

человек исчезнет. Но 
то, что их состав поменя-

ется, — это да. Массовое 
исчезновение приведет к се-

рьезной перестройке экосистем, 
которые гарантированно приведут 

к новым эволюционным событиям. 
Так что за будущее конкретных видов 
переживать стоит. Например, когда-то 
бабочка аполлон была в Подмосковье 
(нынешняя Новая Москва) обычным де-
лом. А потом стала стремительно исче-
зать. Считается, что виной тому зимние 
оттепели. Эта бабочка зимует в лесной 
подстилке и, когда наступает теплая по-
года, думает, что пора вылупляться, вы-
летает — и вскоре погибает, так как есть 
ей нечего. Мы получаем информацию 
из разных регионов от простых люби-
телей природы. Во многих местах они 
тоже фиксируют резкое снижение насе-
комых — обычных, тех, которые всегда 
были на виду. Косвенным фактором мо-
жет служить и то, что в последние годы 
сократилась численность насекомояд-
ных птиц: мухоловок, пеночек и т.д. 
Что касается Москвы, то тут свою лепту 
в исчезновение насекомых вносят ком-
мунальные службы, считает эксперт. По-
косы травы, обрезка деревьев и кустар-
ников — это все очень сильно влияет на 
состояние насекомых и, соответственно, 
тех, кто ими питается. 

Екатерина Балабанова
newokruga@vm.ru

ЦИФРА

процента составляет ежегодное сниже-
ние численности насекомых на Земле. 
Такая тенденция наблюдается уже 
не один десяток лет. Особенно стреми-
тельно сокращается популяция бабочек.
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ЦИФРА
Международная группа ученых пришла 
к выводу, что жить насекомым оста-
лось недолго — максимум лет 40. А все 
потому, что уже какое десятилетие их 
количество на Земле снижается совер-
шенно сумасшедшими темпами — на 
2,5 процента в год. Например, в США уже 
четверть века стабильно сокращается 
численность большинства (75%) видов 
чешуекрылых (к ним относятся бабоч-
ки, мотыльки и разные виды моли), по-
пуляция диких пчел упала на треть, а их 
домашние виды за один только 2015 год 
уменьшили свои ряды аж вдвое. В Гер-
мании при исследовании заповедников 
выяснили, что насекомых там теперь на 

82 процента меньше, чем 30 лет назад. 
В Пуэрто-Рико измерения, проведенные 
с разницей в 36 лет, показали, что насе-
комых, которые попадались в сачки эн-
томологов, теперь там в 4–8 раз меньше, 
а тех, которых отлавливали клеевыми ло-
вушками, и вовсе в 30–60…
Среди жуков (а их насчитывается как 
минимум 350 000 видов) больше всего 
не повезло навозникам — они вымира-
ют быстрее всех. Под угрозой исчезно-
вения находятся четыре вида водных 
насекомых. Дышат на ладан и бабочки 
с мотыльками, чья численность сокра-
тилась более чем вдвое. Сильно косит 
и пчел. В большинстве стран их «пого-
ловье» уже сократилось как минимум на 
четверть, и уже есть места на Земле, где 
падеж достигает 80 и даже 100 процен-
тов. С тотальной гибелью пчел сталкива-
ется последнее время и Россия. Особенно 
чудовищные потери наблюдались этим 
летом — разные эксперты оценивали 
ущерб в суммы от двух миллиардов до 
триллиона рублей.
Причины насекомного мора банальны — 
массовое и бесконтрольное применение 
инсектицидов и пестицидов, вырубание 
лесов, активная застройка природных 
территорий. 

В общем, если так пойдет и дальше, лет 
через сто насекомых мы будем видеть 
только на картинках. А вслед за насеко-
мыми начнут вымирать и те, кто их ест. 
Исчезнут они — отправятся к праотцам 
плотоядные виды. Человечеству при та-
ком раскладе, надо понимать, тоже мало 
не покажется.
Правда, наши ученые гибельной стати-
стике предпочитают оптимизм и веру 
в лучшее:
— Мы никакого вымирания не наблю-
даем, — успокоили «НО» на кафедре эн-
томологии биофака МГУ. — Мы, наобо-

Многие глобальные катастрофы 
сопровождались массовым ис-
чезновением насекомых. Самое 
известное — «Пермское выми-
рание» — случилось примерно 
252 миллиона лет назад. Тогда 
на Земле исчезли 83% насеко-
мых, 73% наземных позвоночных 
и 96% морских видов. 

Кстати

Год назад — впервые за более 
чем 40 лет — в Московской об-
ласти появилась бабочка аполлон, 
занесенная в Красную книгу РФ. 
Последний раз ее видели тут 
в 1976 году. Помогли торфяные 
пожары 2010 года, после которых 
стало много белого очитка — рас-
тения, которым питаются гусеницы 
аполлона. Кстати, после тех же 
пожаров в Подмосковье появились 
пестроглазки (галатея и русская), 
поликсена, некоторые виды совок. 
В прошлом году по области летали 
траурницы и капустницы, которые 
исчезали на десять с лишним лет. 
А в Москве теперь можно видеть 
таких краснокнижных бабочек, как 
краеглазка эгерия, лишайница 
золотистая, пяденицы (зеленоватая 
зубчатая, ольховая грязно-белая, 
кипрейная) тера можжевельнико-
вая и скопуля торфяная. Чаще всего 
их видят в парках «Измайлово», 
«Кузьминки» и в Новой Москве.

А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ…
Бабочка аполлон стре-
мительно исчезает из-
за зимних оттепелей. 
Когда наступает теплая 
погода, бабочка вы-
лупляется, вылетает — 
и вскоре погибает из-за 
того, что ей нечего есть

ЭКОЛОГИЯ

Человечество в очередной раз 
напугали Армагеддоном, ко-
торый прилетит на крыльях 
бабочек, пчел, шмелей и про-
чих насекомых.
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ОВЕН / 21.03–20.04 /
В эти дни Овнам по силам любые задачи, 
главное — четко распланировать время. 
Выходные потратьте на приобретение 
новых полезных знаний и навыков. 
Удачные дни — вторник и среда.

ЛЕВ / 23.07–23.08 /
Не пользуйтесь в эти дни чужими со-
ветами и воздержитесь от кардинальных 
перемен в любой сфере. Благоприятное 
время для крупных приобретений. Удач-
ные дни — вторник и суббота.

СТРЕЛЕЦ / 23.11–22.12 /
Стрельцам самое время разнообразить 
свою жизнь чем-то новым — расширить 
круг общения или круг увлечений. Удач-
ные дни — вторник и воскресенье.

ТЕЛЕЦ / 21.04–20.05 /
Благоприятное время для поездок, 
встреч, знакомств и налаживания как 
личных, так и деловых связей. Тельцам 
в эти дни лучше не засиживаться дома. 
Лучшие дни — среда и воскресенье.  

ДЕВА / 24.08–23.09 /
Девам стоит в эти дни внимательней 
прислушиваться к своим желаниям 
и внутреннему голосу и не идти напере-
кор им. Лучший день — пятница.

КОЗЕРОГ / 23.12–20.01 /
Перед Козерогами откроются радужные 
перспективы как в делах, так и на личном 
фронте. Осталось только найти на все 
время или определиться, что для вас важ-
ней. Благоприятный день — среда.

БЛИЗНЕЦЫ / 21.05–21.06 /
Проводите на этой неделе больше време-
ни в кругу семьи, чаще звоните близ-
ким — им необходимо ваше внимание. 
Благоприятный день — понедельник. 

ВЕСЫ / 24.09–23.10 /
Весам пора навести порядок в своих 
отношениях с финансами. Пересмо-
трите траты и подумайте, во что лучше 
вложить свободные средства. Удачные 
дни — понедельник и вторник.

ВОДОЛЕЙ / 21.01–19.02 /
Водолеям стоит уделить внимание за-
боте о своей красоте и здоровье. Больше 
отдыхайте, найдите время на оздорови-
тельные процедуры. Удачные дни — по-
недельник и суббота.

РАК / 22.06–22.07 /
Ракам захочется романтики и обстоя-
тельства будут этому способствовать. 
Самое время найти себе пару, если спут-
ника жизни еще нет. Важнейшие дела 
планируйте на среду и четверг.

СКОРПИОН / 24.10–22.11 /
Скорпионам в эти дни нужно будет на-
учиться находить компромиссы и счи-
таться не только со своими интересами. 
Иначе не исключены конфликты на 
работе и дома. Лучший день — пятница. 

РЫБЫ / 20.02–20.03 /
Подходящее время для получения новых 
знаний и навыков. Также неделя благо-
приятна для поиска партнера. Удача 
ждет Рыб в понедельник и четверг.

в Скорпионе до 22 ноя-
бря, затем в Стрельце

Убывает в Скорпионе до 26 ноября, растет в Стрель-
це до 28-го, в Козероге до 30-го, далее в Водолее

новолуние 
26 ноября, 18:05

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Салоп. Воск. Львица. График. Мосол. Ветер. Зрачок. Бодега. Сплав. Гранд. Вяндра. Саншу. Нар. Глюк. Паланкин. Вероника. Идеал. Кото. Гонка. Ват. Тейт. «Наутилус».
ПО ВЕРТИКАЛИ: Григ. Авиасалон. Дева. Самка. Стоянов. Нана. Полиэдрит. Агат. Скит. Боа. Пандишпан. Уала. Квас. Панки. Остол. Кол. Ариту. Киров. Нос. СКАНВОРД

стоп-кадр
Не спится ежику в Троицком 
лесу. А как заснуть, когда зимой 
и не пахнет? Колючего кроху 
не обманешь: запах настоящей 
зимы — его ни с чем не спута-
ешь. А тут то вкусного мышонка 
почуешь — значит, охотиться 
пора, жирок сам себя не нако-
пит, — то грибник в лес за флам-
мулиной придет — надо спря-
таться... А норка уютная готова 
уже. Скорей бы сон навалился, 
мягкий, как снежное одеяло... 
До самой весны!

Засыпай 
скорей, малыш!
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